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КОГДА ВИДНО, ТОГДА СТЫДНО

29 ОКТЯБРЯ – 100 ЛЕТ ВЛКСМ

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

6

Невыполненное решение 

Комсомол оказывал огромное вли-
яние на все сферы жизни государства: 
промышленность и экономику, обра-
зование и науку, культуру и искусство, 
спорт и организацию досуга. Комсомол 
– это и восстановление разрушенной 
войной страны, и освоение целины, 
и строительство БАМа, и всесоюзные 
ударные комсомольские стройки... 
Школу комсомола прошли известные 
руководители, специалисты, учёные. 
Комсомол – это молодость многих из 
нас. 

Пропустить сквозь призму истории 
комсомола историю нашего пред-

приятия, выделить главные вехи его 
развития, в которых участвовали ком-
сомольцы разных поколений – такую 
задачу поставили сотрудники музей-
но-выставочного центра ВСМПО, соз-
давая новую выставку и внося темати-
ческие «вкрапления» в существующую 
экспозицию. 

Комсомольский билет, снимок ко-
торого опубликован на этой странице 
«Новатора» – один из экспонатов вы-
ставки. Этот билет, выданный в военном 
42-м году юному Анатолию Коробенину 
(вечная ему память), передала нашему 
музею семья Анатолия Сергеевича. 

Для создания выставки были при-
влечены фонды, формировавшиеся 
более сорока лет, проведена работа 
по комплектованию новыми матери-
алами, среди которых оказались про-
сто уникальные. Отрадно заметить, 
что фраза «бывших комсомольцев не 
бывает» нашла своё подтверждение и 
в этой работе. Вдумчивое отношение к 
делу наряду с поистине молодым задо-
ром отличало практически всех наших 
добровольных помощников. 

Мы благодарим Людмилу Никола-
евну Рогачёву, Ларису Евгеньевну Лав-
рентьеву, Юрия Павловича Абрамова, 
Алексея Сергеевича Шибанова, Влади-
мира Николаевича Касьянова, Петра 
Антоновича Шнайдера, Людмилу Викто-
ровну Воронину, семью Валерия Нико-
лаевича Пономарёва и многих других, 
кто делился фотографиями, памятными 
предметами, воспоминаниями 
о комсомольской юности. 

В череде памятных дат 2018 года эта, без преувеличения, является зна-
ковой. 29 октября самая массовая молодёжная организация Советского 
Союза отметит 100-летие. В 1918 году был образован Российский Коммуни-
стический Союз Молодёжи, в 1922 году названный Всесоюзным Ленинским 
Коммунистическим Союзом Молодёжи. Комсомол играл большую роль в 
выполнении важных государственных задач по индустриализации и кол-
лективизации народного хозяйства, проведению культурной революции.

С ВЕКОВЫМ ЮБИЛЕЕМ, КОМСОМОЛ!

ЮНОСТЬ ВСЕГДА
ПРЕКРАСНА 

Уважаемый читатель, сегодня 
мы предлагаем вашему вниманию 
специальный выпуск «Новатора». 
Выпуск, который мы практически 
полностью посвятили 100-летию 
Всесоюзного Ленинского Комму-
нистического Союза Молодёжи, 
вековому юбилею комсомола. 

Удивительное дело: организации 
давно нет (с 1992 года). В день её 
рождения в тысячах городах стра-
ны соберутся полные залы тех, кто 
когда-то был членом ВЛКСМ. Они 
придут с комсомольскими значками 
на лацканах пиджаков и на ворот-
ничках нарядных платьев. Они об-
нимутся, как самые близкие люди. И 
без всякой шпаргалки споют хором 
«Я в мир удивительный этот пришёл 
отваге и правде учиться! Единствен-
ный друг, дорогой комсомол, ты мо-
жешь на нас положиться!». Они будут 
много и многих вспоминать, обме-
ниваться адресами и телефонами, и 
много шутить, много смеяться. Они 
будут счастливы. И у кого после этого 
повернётся язык назвать комсомол 
заформализованной организацией? 
Кто осмелится сказать, что тот самый 
Союз Молодёжи – это структура, в 
которую загоняли из-под палки? Кто 
способен доказать людям, пришед-
шим отметить 100-летие ВЛКСМ, что 
комсомол умер 26 лет назад? 

Комсомол жив. Аргументы – на 
страницах этого выпуска «Новато-
ра», который решил провести пере-
кличку времён и поколений. Сегодня 
героями наших публикаций стали, 
например, комсомолившие в 60-х 
Ольга Цепелева с Людмилой Ворони-
ной и Александр Савельев, нынеш-
ний молодёжный лидер цеха № 32 
ВСМПО. Мы вспомнили, как мотиви-
ровал к успешной учёбе студентов 
училища № 27 секретарь его коми-
тета комсомола Александр Балакин, 
и рассказали, чем сегодня зажигают 
сердца двадцатилетних рабочих Кор-
порации руководители обществен-
ной молодёжной организации. 

Готовя этот специальный ком-
сомольский выпуск газеты, журна-
листы редакции в очередной раз 
убедились в том, что в любые годы 
молодость прекрасна, что искрен-
ность с возрастом не проходит, что 
активность жизненной позиции не 
зависит от даты твоего рождения, а 
умение дружить и любить не исчеза-
ет с появлением седин.

С днём рождения, вечно молодой 
и азартный, столетний комсомол! 

«НОВАТОР» 
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– Забегаев, Белобородов... 
Фотография отличная.

– Вот Калачёв Саша. А это, 
по-моему, Бабкин, смотри.

– Вера Богатова, Володя 
Касьянов. Степанов Валера.

– А вон Надя Николаева, 
Надя Пономарёва.

 – А это Нигаев, что ли? 
Смотри.

– Я не поняла, кто это, но 
только не Нигаев. 

– Степанов, Коптев Саша, 
Арифулина, Люба Червон-
ная... Да, хорошая фотогра-
фия, но она у нас с тобой не 
вошла. 

– А вот эта тоже славная, 
смотри. Комсомольцы цеха 
№ 35 на демонстрации. 

– Это Неля Грицук. А эта, 
помнишь, как её фамилия? 
Нет, не вспомнить. 

– Коля Горчатов, Ирина Се-
ливанова, Алёша Андреев, 
Таня, Иванов, Валя Семёно-
ва...   

Перебирая фотографии, 
Ольга Цепелева и Людмила Во-
ронина наперебой называли 
тех, кто запечатлён на собра-
ниях или демонстрациях, на 
сцене или на стадионе. Сколь-
ко таких снимков они пересмо-
трели за год – и не сосчитать. 
Сколько документов перело-
патили – и не вспомнить. И всё 
это ради пятисот страниц но-
вой книги, которая увидит свет 
29 октября. Называется она 
«По зову сердца» и посвящена 
100-летию ВЛКСМ.  

ВЛКСМ – самая массовая 
молодёжная организация не 
только нашей страны – всей 
мировой истории. Она охвати-
ла 200 миллионов человек. И 
пусть сегодня этой организа-
ции уже нет, память о ней жива, 
поскольку история комсомола 
неразрывно связана с истори-
ей страны. 

Гражданская война, кол-
лективизация, Великая 
Отечественная война, трудо-
вые пятилетки, целина, ком-
сомольские ударные стройки 
– это страницы истории и Верх-
ней Салды. 

Идея создания книги роди-
лась давно. И даже не накануне 
векового юбилея, но об этом 
скажем позже. Роль организа-
тора взял на себя Владимир Ка-
сьянов. Олег Журавлёв подал 
идею и начал собирать мате-
риалы: записал воспоминания 
комсомольцев-активистов. А 
Ольга Цепелева и Людмила Во-
ронина, в прошлом секретари 
комитета комсомола, взяли на 
себя весь труд по созданию 
книги. 

Во вступительной статье к 
книге «По зову сердца» авто-
ры-составители пишут, зачем 
создавали её. «Во имя памяти 
комсомольцев всех поколе-
ний, в том числе наших земля-
ков-салдинцев, чья молодость 

прошла под знамёнами ВЛКСМ, 
не для галочки, а по совести и 
по душе. С целью сохранения 
исторической справедливо-
сти по оценке огромной со-
зидательной роли комсомола 
в развитии страны, Урала, сал-
динского края. Для укрепле-
ния связи поколений. Да, мы 
надеемся, что у книги будет и 
юный читатель. Тот, кто не же-
лает жить как Иван, не помня-
щий родства. Кто, прочтя эту 
книгу, сможет почувствовать 
и сердцем принять романтику 
суровых будней прошедших 
комсомольских лет. Именно 
им, нынешним проводникам и 
хранителям исторической па-
мяти, старшее поколение пе-
редаёт эстафету добрых дел». 

Сегодня, когда материал 
собран, обработан, вычитан, 
когда отпечатан весь тираж, 
Ольга Васильевна и Людмила 
Викторовна стали гостями «Но-
ватора» и рассказали, как они 
работали над созданием книги. 
Ведь за книжными строчками 
– огромный труд, описывая ко-
торый, можно ещё одну книгу 
издать. 

Перво-наперво решили: од-
них воспоминаний будет мало. 
Книга должна представлять со-
бой историко-документальное 
иллюстрированное издание, 
рассказывающее о комсомоле 
с самого начала: о зарождении, 
становлении и развитии. А для 
этого нужны исторические 
факты. Где их искать? 

Ольга Цепелева и Людмила 
Воронина связались с архивом 
общественных организаций в 
Екатеринбурге (он когда-то на-
зывался партийный архив) и 
целый год ездили туда, искали 
документы, связанные с Верх-

ней Салдой.  К слову сказать, 
они были единственными, кто 
работал в архиве именно на 
тему 100-летия комсомола. 
Сколько ценной информации 
они там «накопали»! Сколько 
новых для себя фактов откры-
ли. Встречали и разночтения, 
исправляя которые, находили 
истину в совершенно неожи-
данных источниках. 

Папку за папкой, документ 
за документом изучали исто-
рию с 1918 года. А ведь мно-
гие из них в трудночитаемом 
виде: написаны карандашом 
или растёкшимися чернилами 
на потрёпанных клочках. Надо 
подчеркнуть, что Верхнюю и 
Нижнюю Салду авторы-соста-
вители не разделяли. В то вре-
мя это были не города вовсе, а 
небольшие посёлки-заводы. 

Вообще о создании комсо-
мола ни в Верхней Салде, ни в 
Нижней документальных под-
тверждений нет. Когда книга 
была уже написана, Цепелева и 
Воронина решили посмотреть 
документы  Верхотурского уез-
да – наш город когда-то в него 
входил. И там нашли замеча-
тельные материалы, благодаря 
которым истина была восста-
новлена. Узнали, когда прошло 
первое заседание комитета, 
кого избрали его членами и 
председателем. Выяснили, что 
салдинскому комсомолу толь-
ко через год 100 лет, ведь по 
документам, он образовался в 
1919 году, но в Салде был силь-
ный рабочий союз молодёжи, 
чего не было в других ураль-
ских городах и посёлках. Пер-
вую главу пришлось дополнять 
этими фактами. 

Что интересно, в докумен-
тах указаны только фамилии. 

Имён не писали. Составители 
умышленно не меняли стиль 
написания найденных в ар-
хивах и музеях документов. В 
книге они даны в оригиналь-
ном изложении. Тем интерес-
нее будет для читателя.  

Трудно было писать книгу не 
только в плане сбора информа-
ции и её обработки. Эмоцио-
нально тяжело дались главы о 
коллективизации, о репресси-
ях, о войне. Нашли подробный 
рассказ о колхозе Кабакова. Он 
полностью вошёл в книгу. 

Очень помог в написании 
главы о войне уникальный ма-
териал. Его Ольге Васильевне и 
Людмиле Викторовне помогла 
найти их давняя знакомая – Ва-
лентина Александровна Сва-
лова. В советские времена она 
работала в партийном архиве 
и курировала Салдинский гор-
ком партии. Часто приезжала 
в Верхнюю Салду и, конечно, 
знала всех комсомольских и 
партийных лидеров. Она до 
сих пор трудится в архиве, и   
Воронину с Цепелевой встре-
тила как старых добрых дру-
зей. Сама нашла для них отчёт 
«Комсомольцы в годы войны», 
который написали салдинские 
комсомольцы под руковод-
ством секретаря Васеченкова. 
Даже разрешила фотографи-
ровать.

Но не только в архиве обще-
ственных организаций пропа-
дали Ольга Цепелева и Люд-
мила Воронина. Пользовались 
разными источниками. Были 
частыми посетителями архива 
Верхней Салды, искали публи-
кации в газетах, материалы 
в музеях Верхней и Нижней 
Салды, обращались в музейно-
выставочный центр ВСМПО и 

ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Кроме нас, никтоЧТО ЗА 
БУКВАМИ 
ВЭЛКАЭСЭМ?

Ни для кого не секрет, 
что величие и индустри-
альную мощь нашей Роди-
ны в основном поднимали 
именно комсомольцы. Это 
молодёжь советской стра-
ны «доперестроечных» 
лет, а ныне седые ветера-
ны – наши братья и сёстры, 
отцы и матери, бабушки 
и деды. Это народ сегод-
няшней России и бывшего 
СССР. Ему нечего стыдить-
ся и «посыпать голову пе-
плом» – всё, что создано 
комсомолом, до сих пор 
служит нашей стране. 

***
За собою ты вёл 

молодёжь
К новостройкам 

по тропам таёжным,
И призыв твой бессмертный 
«Даёшь!»
Невозможное делал 

возможным.

И порою понятны не всем
Суть и смысл 

комсомольского братства –
Что за буквами 

ВэЛКаэСэМ?
Может, это дорога 

к богатству?

Если сердце и мысли чисты,
Распознать эти буквы 

несложно:
Всесоюзный и Ленинский ты
Коммунистов Союз 

Молодёжный.
 

 Евгений ГРАНД

***
Бывших комсомольцев 

не бывает,
А бывает, друга нет в строю.
Память всех нас снова 

возвращает
В юность комсомольскую

 свою.
На груди значок, глаза 

сверкают,
Значит, нужен, должен 

и готов.
Комсомолец делом 

оправдает.
В поле, на заводе у станков.
 
В эти годы многое случалось,
И взлететь хотелось до небес.
И любовь, и труд – 

тут всё сбывалось,
КОМСОМОЛ имел 

значимый вес.
Каждый пусть до сотни 

прошагает,
Бодрость сохранит, годам 

наперекор, 
Ну а внуки пусть

 про комсомол узнают 
И в наследство примут 

комсомольский наш задор.

Из стихотворения 
Геннадия Музыченко, 

секретаря комитета ВЛКСМ 
 СГПТУ № 27 
в 70-е годы 
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про это не напишет ПЕРЕКЛИЧКА 
ПОКОЛЕНИЙ  

За всю историю завод-
ского комсомола секрета-
рями комитета ВЛКСМ из-
бирались в разные годы  
42 человека. К сожале-
нию, известны имена не 
всех лидеров заводской 
молодёжи, но сохрани-
лись фамилии и даты их 
работы на высшем посту 
комсомольской органи-
зации градообразующего 
предприятия.   

 
1929 год – Оганес Кюрчан
1930-1931 – Е.И. Фирсов 
1931-1932 – П.И.Жилин
1932 – И.И. Монахов
1932-1933 – И.И. Шленкин 
1933-1934, 1938-1938 –
В.А. Долматов
1934 – Н.К. Кудинов
1934-1935 – В.И. Фомин
1935-1937 – А.Я. Сгадов  
1937-1938 – И. Сиваков,
И.М. Кольцов
1939-1940 – И.И. Монахов
1940-1941 – М.С. Кочерова
1941 – С. Вавилкин
1941 – П. Орлов
1942-1944 – 
Алексей Калинин
1944-1945 – А.Ф. Лобов
1945-1948 – 
Иван Свиридов
1948 – Иван Анисимов
1948-1950 – 
Вениамин Махнев
1950-1951 – 
Александр Лаврентьев
1951-1953 – 
Юлия Скворцова
1953-1954 – 
Евгений Темпалов
1954-1955 – 
Игорь Пузанов
1955-1957 – 
Мария Руднева
1957-1960 – 
Борис Ворощук
1960-1961 – 
Владимир Трегуб
1961-1962 – 
Николай Ефремов
1962-1964 – 
Валентин Фишер
1964-1965 – 
Вадим Баратов
1965-1967 – 
Геннадий Серов
1967-1969 – 
Дмитрий Марченко
1969-1971 – 
Надежда Николаева
1971-1974 – 
Владимир Толмачёв
1974-1975 –
Михаил Семёнов
1975-1979 – 
Владимир Касьянов
1979-1981 – Игорь Окс
1981-1986 – 
Сергей Арчибасов
1984-1986 – 
Владимир Шикунов
1986-1989 – 
Алексей Андреев
1989-1991 – Михаил Лунев
1991-1992 – 
Павел Трифонов

музей НСМЗ, нижнесалдинских 
школ № 5 и 7, школы № 1 имени 
Пушкина. 

Настоящий клад предоста-
вил музей Нижней Салды. Со-
ставителям принесли коробки, 
а в них 40 папок. Их собирал к 
50-летию ВЛКСМ Михаил Заму-
раев. В пояснительной записке 
к ним он написал, что надеется, 
что документы и воспомина-
ния комсомольцев лягут в ос-
нову книги о ВЛКСМ. А закон-
чил преамбулу вопросом: «А 
будет ли она?». Вот почему мы 
сказали о том, что книга о ком-
сомоле задумана очень давно, 
полвека назад.

К сожалению, много инте-
ресных воспоминаний из этих 
папок в книгу не вошли, потому 
что были не подписаны, а ано-
нимные рассказы решено было 
не публиковать. Не брали и та-
кие, где авторы уличали друг 
друга в недостоверности фак-
тов: «Маша пишет неправиль-
но, а вот у Таси всё верно, было 
так, как Тася сказала». Пойди, 
найди тут правду. Но находили. 
Повторимся, в самых неожи-
данных источниках и самыми 
необычными способами. 

Например, информацию о 
Софии Ивановне Андреевой, 
делегате XII съезда ВЛКСМ 
1954 года, отыскали... по объ-
явлению. Дали его в газету с 
просьбой поделиться матери-
алами. Сразу два звонка посту-
пило. Внучка предоставила все 
материалы. 

Требовалось даже прово-
дить небольшие расследова-
ния. Нашли фотографию, на 
которой комсомольцы-побе-
дители социалистических со-
ревнований у знамени Побе-
ды. Но фото узнали Надежду 
Селицкую. Позвонили ей, спро-
сили. Родилось воспоминание 
для книги. 

Или наткнулись на ин-
формацию о том, что Алён-
кин, Миронов и Козырев, три 
представителя завода, сфото-
графированы в 1977 году на 
крейсере «Аврора». Владимир 
Касьянов позвонил Виктору 
Пантелеймоновичу Миронову, 
тот сказал, что дома никаких 
фотографий нет. Обещал по-
смотреть на даче, но и там их 
не нашёл. Потом вспомнил: 
«Наверное, в музей завода 
передал». Людмила Викторов-
на связалась с руководителем 
музейно-выставочного центра 
ВСМПО Аркадием Ежовым, он 
эти фотографии предоставил. 

Но работа по этому факту 
продолжилась. Кто такой Алён-
кин, горновой СМЗ? Поехали 
в музей Салдинского метал-
лургического завода. Нашли 
двух Алёнкиных, а какой из них 
на фотографии – неизвестно. 
Предположили, что по воз-
расту больше подходит Алек-
сандр. Связались с Советом 
ветеранов Салдинского метал-
лургического завода. Там ска-
зали: «Знаем только Алёнкину, 
наверное, его жена».  Нашли 
её телефон, позвонили, она так 
обрадовалась! Бережно храни-
ла не только фотографию, но 
и вырезки из газет, и все они 
вошли в книгу. 

Приходилось даже исправ-
лять исторические ошибки. 
Например, в книге о Верхней 
и Нижней Салде председатель 
комсомольской организации 
времён 1934 года где-то Ка-
лентьев, где-то Климентьев. С 
помощью разных источников 
установили: всё-таки Климен-
тьев. А парень-то был леген-
дарный. С Орджоникидзе об-
щался, когда тот приезжал в 
Салду. 

Рассказывая о том, как рож-
далась книга, Ольга Цепелева 

и Людмила Воронина не раз 
говорили о том, что очень ин-
тересно им было наблюдать, 
как переплетались судьбы лю-
дей. В книге есть упоминание о 
комсомолке Кате Журавлёвой, 
которая была членом перво-
го комитета комсомола. Она 
добровольно ушла на фронт 
санитаркой. А её внук Васи-
лий Прокофьев был первым 
комсоргом школы № 7 Нижней 
Салды, которая носила звание 
имени 50-летия ВЛКСМ. 

Книга уже практически от-
печатана, а Ольге Васильевне и 
Людмиле Викторовне всё ещё 
снятся кошмары про то, что всё 
перепутали или не включили 
самые важные моменты. Про-
снувшись, бегут к черновикам, 
листают, облегчённо выдыха-
ют: «Хорошо, что это только 
сон». Созваниваются друг с 
другом, делятся переживания-
ми. 

– Работать над книгой 
было очень сложно, – подводят 
итог наши собеседницы. – Ко-
нечно, нас могут упрекнуть 
в том, что, может быть, не 
все материалы мы включили 
в издание. Где-то, может, не 
так написали. Но есть такое 
выражение: каждый мнит себя 
стратегом, видя бой со сто-
роны. 

Неправильно говорить, что 
мы одни работали над книгой. 
У нас был руководитель – Вла-
димир Николаевич Касьянов. 
Он направлял нас на путь ис-
тинный. Когда мы совсем уста-
вали писать, он говорил: «Дев-
чонки, надо. Это наш долг».  
Его инициатива, его энергия 
сыграли большую роль. Автор 
идеи Олег Журавлёв собрал вос-
поминания комсомольцев. 

Книги могло и не быть даже 
при всём трепетном поиске 
документов, если бы у нас не 

было столько помощников. С 
точки зрения содержания по-
могали те, кто писал в эту 
книгу, их более ста человек. А с 
точки зрения издания главным 
помощником стала Корпора-
ция ВСМПО-АВИСМА, которая 
взяла на себя все финансовые 
вопросы. 

Мы очень благодарны гене-
ральному директору Михаи-
лу Викторовичу Воеводину за 
то, что он понял, рассмотрел 
нашу просьбу. Морально с са-
мого начала поддерживала 
Марина Александровна Ворон-
кова, директор по связям с об-
щественностью Корпорации. 
Это, видимо, с комсомольской 
душой человек. Спасибо огром-
ное за искреннюю поддержку, 
доброжелательное участие 
и советы, за конкретную по-
мощь на всех этапах реализа-
ции проекта.

И мы, сотрудники пресс-
службы, слушая комсомолок 
Людмилу Воронину и Ольгу 
Цепелеву, понимали, в чём ис-
тинная ценность книги «По 
зову сердца». В том, что никто 
больше её не сделает. Они – 
последние комсомольцы и их 
заслуга в том, что выудили по 
крупицам и обобщили историю 
нашего города. Без преувели-
чения, в содержательном пла-
не книга энциклопедична. Её 
страницы наполнены большим 
количеством хроникальной, 
событийной, биографической 
и краеведческой информации. 
И она может стать учебником 
по истории края салдинского. 
Потому что в ней каждая буква 
проверена, потому что в ней 
нет случайных фотографий и 
фактов. Потому что написана 
она по зову сердца. 

Ольга ПРИЙМАКОВА
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Плавильно-литейный ком-
плекс Корпорации ВСМПО-
АВИСМА всегда славился 
передовиками. Во времена 
комсомольско-партийного 
управления именно в 32-м 
трудились лучшие на заво-
де бригады. И был у многих 
из них официальный ста-
тус «комсомольско-моло-
дёжная». Это означало, что 
больше половины состава 
такой бригады – молодёжь 
в возрасте до 28 лет. Почему 
28-ми? Потому что это был 
возрастной предел пребыва-
ния в рядах ВЛКСМ. 

Удивительное дело, но с тех 
самых времён те самые пере-
довые бригады трудятся в цехе 
№ 32! Повзрослев и утратив 
статус молодёжных, эти кол-
лективы не утратили одного 
важнейшего критерия – они так 
же в передовых. Знакомьтесь, 
ныне действующая, когда-то 
бывшая комсомольско-моло-
дёжной, бригада кузнецов во 
главе с Николаем Скурихиным.

Этот рабочий коллектив «за-
светился» во многих книгах об 
истории ВСМПО. Фотоснимки 
бригады то и дело мелькали 
на газетных полосах. Кузнецов 
часто поощряли премиями, 
грамотами, званиями, такими, 
к примеру, как «Ударник ком-
мунистического труда».

1985 год. На фото бригада 
запечатлена в начале смены. 
Справа налево: Владимир Ива-
нов, Николай Скурихин, Влади-
мир Зафиров, Виктор Мокеев, 
Александр Долговых, Влади-
мир Бессонов, Николай Саму-
тин, Александр Денисов. Таким 
молодёжным составом она от-
работала три года – с 1984-го 
по 1986-й. 

В кузнечном отделе стояло 
три трёхтонных молота, на ко-
торых расковывают титан и по 
сей день. Как правило, рабо-
тало только два из них, третий 
находился в запасе. 

– Мы на одном молоте вчет-
вером за 8-часовую смену как-
то выдали 11 тонн металла, 
тогда как норма была 7 тонн. 
Как получалось? За счёт со-
кращения обеденного времени 
– вместо получаса за 20 минут 
перекусывали, пораньше начи-
нали, заканчивали почти по ну-
лям – следующая бригада при-
ходила, когда только уборку 
доделывали. Мы уходили, а они 
тут же начинали работать, 
– вспоминает бригадир Скури-
хин. – Ну и передовые методы 
труда применяли для ускоре-
ния, подавали рацпредложе-
ния. Кстати, кузнецы 32-го 
до сих пор пользуются одним 
из них – защитным экраном. 
Раньше машинист сидел пол-
ностью открытый, у него был 
обзор процесса ковки. Есте-
ственно, окалина попадала на 

него. Благодаря внедрённому 
рацпредложению, кузнеца стал 
защищать экран из оргстекла. 
Через него он тоже хорошо ви-
дит процесс ковки, но окалина 
уже не летит на человека. 

Перед XXVII съездом КПСС, 
который прошёл в начале 
1986-го, кузнецы взяли на себя 
повышенные социалистиче-
ские обязательства. Вот что 
в них было записано: «Дать 
дополнительно 3 700 тонн 
продукции; повысить произ-
водительность труда на 5 про-
центов; увеличить выход гото-
вых изделий на один процент; 
подать не менее двух рацио-
нализаторских предложений, 
направленных на улучшение 
условий труда и качества вы-
пускаемой продукции; до-
биться подтверждения звания 
«Бригада коммунистическо-
го труда»; обучить профес-
сии кузнеца свободной ковки 
одного человека, добиться 
100-процентной заменяемости 
в бригаде; взять шефство над 
кузнечной группой в училище». 

Кстати, бригада Николая 
Скурихина регулярно быва-
ла в ГПТУ. Кузнецы 32-го при-
ходили к молодёжи после 
смены и чтобы поделиться 
профессиональным опытом, 
и чтобы состязаться в баскет-
бол, волейбол, мини-футбол. И 
не всегда побеждали в матчах. 
Студенты, особенно в футболе, 
оказывались более стреми-
тельными и шустрыми.

Такое внимание к профес-
сиональному учебному заве-
дению было понятно: трое из 
бригады – Николай Скурихин, 
Виктор Мокеев и Владимир Бес-
сонов учились в одной группе в 
ГПТУ № 27 имени Евстигнеева. 
У них были одни и те же настав-
ники, их всех вместе на первом 
курсе приняли в комсомол. 
Вместе участвовали в суббот-
никах, вместе принимали реше-
ние о том, чтобы свой дневной 
заработок перечислить в Фонд 
мира, вместе брали на себя по-
вышенные обязательства и вы-
полняли их. Они и сегодня вме-
сте. Теперь дружат семьями.

– Владимир Зафиров был 
самым старшим в нашей 
бригаде. Из кузнецов перешёл 
в сменные мастера, трудился 
на подготовке производства, 
потом стал старшим ма-
стером, а два года назад вы-
шел на пенсию. Володя Иванов 
отработал горячий стаж и 
перевёлся слесарем в газовую 
службу 32-го, где сейчас и ра-
ботает. Виктор Мокеев 21 год 
отработал кузнецом, сейчас 
трудится слесарем в службе 
механика. Володя Бессонов по-
сле выработки горячего стажа 
перешёл в службу энергетика 
32-го, откуда несколько лет 
назад вышел на пенсию, – рас-

сказывает о своих бывших и 
нынешних коллегах руководи-
тель комсомольско-молодёж-
ной бригады, сейчас диспетчер 
цеха № 32 Николай Скурихин, 
который с удовольствием 
вспоминает дела минувших 
дней и радуется нынешним 
успехам своего цеха. 

– В конце 80-х в год сдавали 
несколько тысяч тонн слит-
ков. В цехах № 31, 32 работали 
все печи. Вот и сейчас мы не 
просто вышли на уровень кон-
ца 80-х по плавильному произ-
водству, но и перешагнули его 
по номенклатуре. Теперь мы 
плавим не только 5-тонные и 
8-тонные слитки, а и весом 12 
и 15 тонн! В 80-е таких крупно-
габаритных слитков не произ-
водили. Но работали – до седь-
мого пота! 

И работали, и активничали 

на общественном поприще. 
Никто не роптал и не отка-
зывался, когда после ночной 
смены всей бригадой отправ-
лялись на погрузку-разгрузку 
дров для пенсионеров, на суб-
ботники, спортивные соревно-
вания. Вся эта общественная 
нагрузка воспринималась мо-
лодёжью как неотъемлемая 
часть жизни.

– Комсомол – это, в первую 
очередь, общение, дружба, мо-
лодёжные вечера, праздники. В 
нашей молодости мы весело 
жили, дружили компаниями. 
Сейчас молодёжь сложно чем-
то заинтересовать. Им не 
хватает такой организации, 
как комсомол, пусть даже и в 
несколько ином виде. Компью-
теры и телефоны не могут за-
менить живого общения, – счи-
тает Виктор Мокеев.

– То время вообще было ве-
сёлым, люди шли на работу, 
как на праздник. И это не пу-
стые слова. Действительно 
было так. Комсомол дал другой 
взгляд на жизнь, ответствен-
ность не только перед собой, но 
и перед товарищами, стремле-
ние к чему-то. Зачастую комсо-
мольская работа заключалась 
в помощи трудным ребятам. 
К примеру, в нашей бригаде мы 
поддерживали Сашу Долгового, 
у которого жизнь сложилась да-
леко не лучшим образом. Сегод-
ня люди по-другому относятся 
друг к другу. Нынешней молодё-
жи желаю быть серьёзнее, от-
ветственнее, любить свою ра-
боту, завод, страну, что бы ни 
случилось! – пожелал Николай 
Скурихин.

Елена СКУРИХИНА

Вне зависимости 
от времён и возраста 

Николай Скурихин и Виктор Мокеев до сих пор трудятся в цехе № 32
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Для Натальи и Александра 
Самойленко комсомол стал 
не просто одной из страни-
чек в биографии, он сыграл 
определяющую роль в их 
судьбе. Ведь именно благо-
даря комсомолу они наш-
ли друг друга и создали се-
мью. И Наталья Алексеевна 
с большим удовольствием 
выполнила просьбу «Новато-
ра» – вспомнить свою комсо-
мольскую юность. 

– С 1979-го по 1981 годы я 
была секретарём комсомоль-
ской организации цеха № 4, а 
Саша с 1980-го по 1986-й – се-
кретарём комсомольской ор-
ганизации цеха № 16. 

Молодые, активные, мы по-
стоянно встречались на раз-
личных оперативках, когда 
обсуждали и строили планы, 
когда определяли, сколько ме-
таллолома надо сдать комсо-
мольцам того или иного цеха, 
сколько человек принять в 
свои ряды. 

Когда принимали участие в 
различных субботниках, а суб-
ботники были каждую субботу, 
и никто не ворчал, что это вы-

ходной. Раз надо, значит, надо. 
Собирались в 10 утра и отправ-
лялись то в лагерь «Зои Космо-
демьянской» дрова колоть, то 

свинокомплекс строить, то ещё 
куда-нибудь. 

Саша был спортсменом, ув-
лекался лёгкой атлетикой. Эту 

любовь к спорту ему привил 
ещё Виктор Стремоусов, кото-
рый преподавал в школе № 17 
физкультуру. Саша и на кроссах 
бегал, и плавал, и в лыжных со-
ревнованиях принимал уча-
стие. А мы с подругой обяза-
тельно «болели». 

Надо сказать, что в те вре-
мена в комсомольском активе 
предприятия очень мало было 
женатых и замужних, так что мо-
лодёжь присматривалась друг к 
другу. Вот и мы встретились на 
одном из комсомольских меро-
приятий. Саша долго не тянул, 
сделал мне предложение, и мы 
назначили день свадьбы. 

И свадьба у нас была насто-
ящая комсомольская. Причём 
получилось, что мы создание 
нашей семьи отпраздновали 
два раза. Дата регистрации 
нашего брака – 1 ноября, то 
есть через три дня после дня 
рождения комсомола, и тему 
торжества выбрали 
соответствующую. 9

Комсомольское «Горько!» 

Александр Савельев, 
мастер сдачи на участке 
мехобработки слитков в 
цехе № 32 ВСМПО. Но если 
мастером он стал полтора 
года назад, то звание лидера 
общественной молодёжной 
организации 32-го достойно 
несёт уже 16 лет. 

– В молодёжку я попал по 
зову Ирины Буториной. Сейчас 
не вспомню своё первое ме-
роприятие, но тогда я понял, 
что это интересно. Начал 
активно принимать участие 
в общественной жизни, при-
глашал друзей, а потом и мне 
предложили стать лидером, – 
делится Саша. 

Почти 600 молодых людей в 
возрасте до 35 лет работают в 
плавильном комплексе ВСМПО. 
Как и во всех подразделениях 
Корпорации, в 32-м костяк ак-
тивистов уже сложился. 

– Хотя активисты меня-
ются год от года. Кто-то об-
заводится семьями, кто-то 
перенасытился и хочет от-
дохнуть. Молодёжь, которая 
только пришла на ВСМПО, 
чувствует себя неуверенно и 
боится принимать участие 
в наших интеллектуальных 
проектах, зато они первые – 
на спортивных мероприятиях. 
Но я частенько зову их хотя 
бы просто посмотреть, а уж 
потом действовать. К нам 
приходит хорошая молодёжь. 
И большая часть новичков 
обязательно откликается на 
наши призывы – переживают, 
что цех подведут! 

Саша – один из активистов 
КВН-движения на ВСМПО. Вот 
уже несколько лет цеховая 
команда «32 норма» – один из 
самых ярких игроков на КВН-
сценах. А ещё Саня в первых 
рядах участников турслётов, 
сплавов и военно-патриотиче-
ских состязаний.

– Как-то на очередной игре 
«Зарница» был этап, где надо 
было на животе проползти 
под сеткой. Один из наших 
участников чем-то зацепил-

ся, и пока полз – запутался и 
встать не мог. Нам пришлось 
его высвобождать. Потеряли 
много времени, в тройку лиде-
ров не попали, но посмеялись 
от души!

На помощь Александру в 
организации внутрицеховых 
мероприятий приходит жен-
совет. Вместе продумывают 
развлекательную программу 
для корпоратива и темы для 
стенгазет.

– Сегодняшней молодёжи не 

хватает общения. Все ушли 
в Интернет. Чтобы быть с 
ними на одной волне, я создал 
группу цеха № 32 в социальной 
сети «ВКонтакте». Туда мы 
выкладываем фото с меропри-
ятий, анонсы новых проектов 
и обмениваемся мнениями. 

После повышения в долж-
ности времени на молодёжку 
у Александра всё меньше, но 
при любой возможности он 
старается поучаствовать, на-
придумывать, призвать, со-

брать, провести – то есть быть 
настоящим лидером.

– Саша – наша палочка-вы-
ручалочка! Он безотказный че-
ловек и всегда готов к работе. 
Нередко помогал нам с погруз-
кой реквизита, сбором и уста-
новкой декораций. Он хорошо 
ладит с детьми и отлично 
вписывается в профориента-
ционные проекты. При всём 
этом он справедливый судья 
на спортивных состязаниях, 
объективный критик прошед-
ших мероприятий, – говорит 
о самом опытном цеховом ли-
дере Ольга Котельникова, на-
чальник отдела коммуникаций 
ВСМПО.

Но подрастает новое поко-
ление героев, которым Саша 
готовится передать символи-
ческое знамя. 

– Есть у меня предложение 
о преемнике. Парень хороший. 
И в ближайшее время перего-
ворю с ребятами, потом бу-
дем обсуждать кандидатуру 
с начальником цеха, и если все 
одобрят – проведём передачу 
эстафетной палочки. Но не-
много грустно, конечно. Вроде 
как с молодостью придётся 
расстаться. Хотя, когда об-
щаешься со старыми комсо-
мольцами, то понимаешь, что 
возраст – он не в паспорте, он 
в состоянии души. Поэтому 
очень надеюсь, как в песне на-
ших родителей поётся – «Не 
расстанусь с комсомолом! Буду 
вечно молодым!». 

Юлия ВЕРШИНИНА

Молодость не в паспорте, 
она – в сердце

ПЕРЕКЛИЧКА ПОКОЛЕНИЙ
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29 ОКТЯБРЯ – 100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

Мы благодарны 
Наталье Матвеевне 

Зиминой, которая передала 
для экспонирования награды 
мужа, Николая Ивановича Зи-
мина, одного из первых завод-
чан, награждённых в 1975 году 
золотым знаком ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пятилет-
ки»...

Для многих посетителей вы-
ставки, возможно, окажется не-
ожиданной связь нашего заво-
да, который ведёт отсчёт своей 
истории с 1933 года, с комсо-
мольцами начала 20-х годов. 
Но документы и фотографии 
Гавриила Дмитриевича Агарко-

ва и Антонины Александровны 
Теняевой, связанные с этим пе-
риодом их жизни, думаем, всё 
расставят по своим местам. 

 Здесь нашли своё отражение 
большинство важных событий 
и времён заводской истории, 
представленных с помощью её 
«комсомольско-молодёжной 
составляющей». Фронтовые 
бригады и смены периода Ве-
ликой Отечественной войны; 
Всесоюзный парад физкуль-
турников, Всемирный фести-
валь молодёжи и студентов и 
«целинники» 50-х, соревнова-
ние комсомольско-молодёж-
ных бригад, оперативный от-

ряд и мотопробеги 1960-80-х... 
И на протяжении всей истории 
– субботники, смотры-конкур-
сы, спартакиады, агитбригады, 
турпоходы – многое, что дела-
ло жизнь интересной и насы-
щенной. Представленная атри-
бутика тех лет переносит нас 
на десятилетия назад.

Надеемся, что новые музей-
ные материалы будут воспри-
ниматься с интересом самыми 
различными категориями по-
сетителей. Людям «комсомоль-
ского» возраста есть о чём 
вспомнить, а более молодым 
– попытаться понять, что же 
делало привлекательным саму 

идею такого единения и остав-
ляло добрую память на всю 
жизнь. 

XXII Чрезвычайный съезд 
ВЛКСМ, состоявшийся в сентя-
бре 1991 года, объявил исто-
рическую роль комсомола 
исчерпанной и распустил ор-
ганизацию. 

Но получается, что реше-
ние этого последнего съезда 
ВЛКСМ оказалось невыполнен-
ным: комсомол навечно остал-
ся частью истории нашей боль-
шой страны и частью личной 
биографии всех, кому сегодня 
за сорок. 

Комсомол остался живым 

не только в нашей памяти, но 
и в наших делах, и в нашем 
отношении к друзьям по ком-
сомольской юности. Доказа-
тельство тому – нынешнее 
100-летие, которое наверняка 
соберёт огромные залы лю-
дей самых разных поколений, 
которые будут петь о самой 
прекрасной поре своей жизни 
– молодости, и на торжество в 
честь векового юбилея ВЛКСМ 
придут с сохранившимися ком-
сомольскими билетами. 

Елена ЕЖОВА,
ведущий специалист музейно-

выставочного центра ВСМПО

Невыполненное решение съезда

Борис Оборский председательствует на заседании бюро горкома комсомола.
Идёт приём в ВЛКСМ

Победители спартакиады молодых специалистов ВСМПО:
Виктор Шалашов, Валерий Пономарёв, Алексей Шибанов

Комсомольская агитбригада 
под руководством Нинель Грицук

В президиуме комсомольской конференции ВСМПО 
Дмитрий Иванов, Михаил Лунев, Павел Трифонов (декабрь 1989 года)

Комсорги цехов ВСМПО. 
Фото 1983 года

Комсомольско-молодёжная бригада Леонида Бородина
кузнечно-прессового отдела цеха № 32 ВСМПО
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Последняя запись в учётной 
карточке члена ВЛКСМ Любо-
ви Червонной сделана в далёком 
1973 году. Ровным  почерком выве-
дено – «Комсомольский билет остав-
лен на память». Память о тех далё-
ких днях юности, а ещё несколько 
нагрудных значков, листовки и кни-
жечка с Уставом ВЛКСМ – всё это бе-
режно хранит  Любовь Дмитриевна. 

Уже в школе Люба стала ответствен-
ной звеньевой, потом доросла до пред-
седателя совета отряда, затем возгла-
вила пионерскую дружину, а в 14 лет, 
выучив назубок Устав, стала комсомол-
кой. 

– Учителя нам доверяли, а в старших 
классах мы полностью сами проводили 
«Огоньки». Купим лимонад и начина-
ем отплясывать! Шефствовали  над 
младшими учениками, помогали от-
стающим одноклассникам, следили за 
порядком в школе. Мы боролись за успе-
ваемость, подтягивали двоечников. 
Жаль, у нынешних школьников нет та-
кой поддержки, – вспоминает Любовь 
Червонная.

Но жизнь сложилась так, что всем по-
могающей Любе не сразу удалось полу-
чить среднее образование. В многодет-
ной семье скоропостижно умер отец, и 
16-летняя девушка решила пойти рабо-
тать.

– Я устроилась на швейную фабри-
ку, которая специализировалась на 
военной одежде. Мастерила воротни-
ки. Очень хотела пойти на пошив лёгко-
го платья, но меня на тот участок не 
ставили. Когда мне исполнилось 18 лет, 
я написала заявление об уходе и пошла 
на завод. Мне предложили в столовую 
или крановщицей. Мама говорит: «Как 
ты пойдёшь на кран? Я на плотике-то 
стою – голову кружит!». А я: «Куда угод-
но, только не в общепит!». Выучилась 
через ОТО. Устроилась в мае, а в авгу-
сте уже самостоятельно работала.

Так юная красавица попала в цех от-

грузки готовой продукции ВСМПО. И 
так начала ударно трудиться, что через 
два года её фото  уже поместили на До-
ску почёта. А в свои 22 она получила 
знак «Ударник коммунистического тру-
да». 

– В цехе мы часто шутили друг над 
другом. Бывало, работаем в ночь, кто-
то заснул в каморке. Мы придём и ступ-
ни красной краской измажем! Опаздыва-
ющим коллегам могли рукава зашить 
на рабочей одежде! Он начинает пере-
одеваться, а рука не лезет! Уборщи-
це, пока мыла где-то в другом месте, 
вышили надпись на спине телогрейки 
«Нет коня – садись на меня!». Она через 
весь пролёт прошла. Все смотрят, хо-
хочут, а она понять ничего не может. 
Когда выяснила, в чём дело, шибко оби-
делась, но потом отошла, – смеётся 
Любовь Дмитриевна.

Во времена работы «Комсомольско-
го прожектора» молодёжь следила за 
трудовой дисциплиной, соблюдением 
режима экономии, повышением про-
изводительности труда. Люди, не со-
блюдающие нормы и правила, опера-
тивно высмеивались через карикатуры 
в стенгазетах и боевых листках. Ответ-
ственность и порядок простирались и 
за проходную.   Молодая комсомолка не 
отказывалась и от работы дружинника. 
В свободное от работы время Любовь 
Червонная сотоварищи надевала крас-
ную  повязку  на руку и шла дружинить 
на улицы города.

– Мы следили, чтобы пьяных не было. 
Тех, кто явно перебрал, мы сопровожда-
ли в вытрезвитель. Встретили одного 
такого «готового», хотели ему добро 
сделать – домой отвести. Спрашива-
ем адрес, а он отвечает «Улица тра-ля-
ля, дом два нуля!». Ну что ж поделаешь! 
Пришлось в «обезьянник» вести!  – вспо-
минает Любовь Дмитриевна. – Тогда 
у пьющего отца семейства могли за-
брать всю зарплату и выдавать её 
жене. Иначе пропьёт! Вот как было!

Любовь Дмитриевна была чело-
веком активным и не мыслила свою 
жизнь без комсомольской  организа-
ции. И даже когда вышла замуж и ус-
лышала от ревнивого  мужа: «Выбирай: 
или я, или общественная работа!», по-
дала на развод. 

– Что мне – сидеть возле него посто-
янно? Меня тогда комсоргом выбрали. 
И что я скажу в цехе: меня муж на суб-
ботник не пускает?  

Всегда в первых рядах, она собирала 
коллег на соревнования, ездила на ма-
ёвки, покосы и «картошку». Искренне 
верила в светлое будущее и не жалела 
денег на взносы: в общество охраны 
природы, общество спасения на водах, 
добровольное общество содействия 
армии, авиации и флоту, а также на ох-
рану памятников истории. 

– Столько энергии было! Приедешь с 
покоса, в бане ополоснёшься и на тан-
цы бежишь. Новое платье ситцевое со-
шью, и пока не полиняло после стирки, 
на танцы хожу! Зимой на каток всегда 
ходили. Раньше он был у проходной, а ря-
дом стояли бараки, в которых мы пере-
одевались. Буфет работал, там чаем 
согревались.

В 1973 году Любовь Дмитриевна ста-
ла кандидатом в члены КПСС и депута-
том городского Совета.   

– Раньше были собрания с вопросами 
«О критике и самокритике», где каждый 
мог высказать своё недовольство в 
адрес мастера и даже начальника цеха. 
Ничего не боялись, говорили всегда в от-
крытую.  

Не бросила общественную работу 
Любовь Червонная, и когда отправи-
лась на отработку квартиры в домо-
строительный комбинат. Узнав, что она 
была комсоргом в цехе, руководитель 
назначил её парторгом. Помимо этого, 
участвовала в строительстве завод-
ской поликлиники и городских домов. 
Выполнив двухлетний контракт, наша 
героиня была надёжно обеспечена жи-

льём и вернулась в родной 13-й цех. 
Через год ушла на отработку горячего 
стажа на чугунолитейный завод, где от-
работала 15 лет.

– На партийных собраниях я всегда 
секретарила. Записывала каждое пред-
ложение и содержание выступлений.  
Причём все эти протоколы не пылились 
на полках. Следующее собрание начина-
лось с  протокола предыдущего: что 
сделано, а что буксует.  

И всё-таки комсомольско-партийная 
активность не помешала Любови Дми-
триевне обрести личное счастье. Соз-
дав семью, она родила двух прекрасных 
дочек. И они заставили несколько изме-
нить направление общественных забот 
– Люба стала прекрасным воспитателем 
на летний сезон в детских лагерях.   

Повзрослев до пенсионного воз-
раста, Любовь Червонная не утратила 
своей активности. Дома после выхода 
на заслуженный отдых посидеть не уда-
лось: предложили поработать  заведую-
щей общежития № 4.   

– Какое это было замечательное 
общежитие! Как дружно жили там мо-
лодые семьи! Помню, мы готовились к 
детскому новогоднему празднику, мно-
гое нужно было успеть. И вдруг сообща-
ют, что мой  брат умер. Наревелась, 
благодаря помощи коллег решила не-
которые похоронные вопросы, ...пошла 
праздник проводить – дети его очень 
ждали.  

С таким повышенным чувством от-
ветственности Любовь живёт и сегодня. 
Помогает дочерям, с удовольствием за-
нимается с внуками, поёт в хоре «Ураль-
ская горенка». На вопрос, каково её 
жизненное кредо, Любовь Червонная 
обязательно напоёт:

– «Жить и верить – это замечатель-
но! Перед нами небывалые пути! Ут-
верждают космонавты мечтательно, 
что на Марсе будут яблони цвести!».

Юлия ВЕРШИНИНА

«Стал комсоргом – не пищи,
Лучшей жизни не ищи!»
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МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Строшков. 
Комсомол. И весна

Улыбчивому, импозант-
ному, словоохотливому, де-
ловому, без сомнения, та-
лантливому и уважаемому 
Анатолию Никифоровичу 
Строшкову 30 октября ис-
полнится 80 лет, 50 из кото-
рых он работал на ВСМПО! 
Крылатый металл – титан 
– Анатолий Никифорович 
считает делом всей своей 
жизни и не расстаётся с ти-
тановой темой, даже отпра-
вившись на заслуженный 
отдых. Бывший директор по 
маркетингу и сбыту Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА Ана-
толий Никифорович Строш-
ков – постоянный участник 
титановых конференций, 
авиастроительных и ме-
таллургических выставок. 
Он активно работает в двух 
фирмах, созданных его сы-
новьями (одна – производит 
корпуса тормозных систем 
самолётов, вторая связана с 
порошковой металлургией). 
Не только родные дети, но и 
заводчане нескольких поко-
лений считают Анатолия Ни-
кифоровича своим Учителем 
и одним из самых авторитет-
ных специалистов в области 
производства титана. 

– Анатолий Никифоро-
вич, какие впечатления у 
Вас остались из детства? Как 
проходила комсомольская 
юность? К слову, публикация 
о Вас выйдет в номере, по-
свящённом 100-летию ком-
сомола. 

– Из детских впечатлений 
запомнил День Победы. По 
такому случаю по карточкам 
выдали горчичный хлеб. Я по-
пробовал, мне он очень не 
понравился, и попросил, что-
бы мама испекла лепёшек из 
мороженой картошки с поля. 
Было время пахоты, и мы соби-
рали её за трактором. Помню 
первую учительницу Елизаве-
ту Петровну, которая грамоте 
учила. Бумаги не было, тетради 
делали из газет и старых книг, 
в качестве чернил использо-
вали марганцовку. Вспомина-
ется, как во время учёбы в Ер-
тарской средней школе зимой 
электричества не было, и мы 
приходили каждый со своей 
свечкой, ставили на парту и за-
нимались. 

Запомнился мне 6-й класс, 
1951 год... Утром холодно, но 
мы идём в школу в соседнюю 
деревню за пять километров. 
Замёрзли! Аж до костей проби-
рало. Оказывается, было минус 
53 градуса, и занятия отмени-
ли. Обрадовавшись, мы побе-
жали обратно.

Закончил 7 классов со Ста-
линской грамотой – документ 
давал право поступать в тех-

никум без экзаменов. Ещё ска-
зали, что желательно было бы 
в комсомол вступить. Мол, на 
определённое общественное 
признание приёмная комиссия 
обращает внимание. Препо-
даватель немецкого языка Зоя 
Максимовна Шалина оформи-
ла мне рекомендацию. 

Очень хотелось в геологи 
пойти, но в геолого-разве-
дочном не было общежития. 
Написал заявление в машино-
строительный техникум, что 
на Уралмаше. Поехал в Сверд-
ловск вместе с другом – Бори-
сом Ивановичем Бутаковым 
(ныне доктор физико-матема-
тических наук, живёт на Укра-
ине в городе Николаеве). Тогда 
мы первый раз паровоз увиде-
ли. Устроились в общежитии на 
улице Уральских рабочих, 49А. 
Прошлым летом я пытался най-
ти этот домик. Наверное, снес-
ли. Жили мы тогда по восемь 
человек в комнате и спали по 
два человека на одной крова-
ти, валетом. 

Стипендия на первом курсе 
была 18 рублей в месяц. Обед 
в столовой стоил 35 копеек: 
салат, щи, котлета, компот и 
два кусочка хлеба. Худо-бед-
но, но можно было прожить. 
Повышенная стипендия (а она 
у меня была все четыре года 
учёбы) – на 25 процентов выше 
обычной. А чтобы заработать 
на одежонку, в каникулы я под-
рабатывал. Техникум закончил, 
получив диплом с отличием.

Во время учёбы в техникуме 
был секретарём комсомоль-
ской организации группы. За-
тем три года в армии служил 
связистом, где мне и предло-
жили вступить в партию.

– Поразительно, какая у 
Вас отличная память! Трени-
руете или гены?

– Раньше секретари гене-
рального директора частенько 
прибегали ко мне и спрашива-
ли телефоны. Я знал наизусть 
все номера и в 8-м главке, и в 
Минавиапроме, и в Госплане, и 
в Госснабе. Называл фамилию, 
имя, отчество и номер теле-
фона нужного лица! Но специ-
ально память не тренировал, 
видимо, это особенность на 
генном уровне. 

После техникума успел по-
работать на «Уралмаше» ста-
ночником, свёрл достаточно 
наломал, но всё-таки освоил 
профессию. Вернулся из ар-
мии, пришёл на «Уралмаш». А 
директор по кадрам «Уралма-
ша» Иван Волосян, увидев в 
документах, что я был отлич-
ником, отправил меня в отдел 
главного технолога в лабора-
торию резания техником-ис-
следователем.

Там я познакомился с буду-
щей женой Маргаритой Викто-
ровной Оленёвой, она родом 
из Салды. Когда должен был по-
явиться наш старший сын Дми-
трий, мы решили переехать 
поближе к тёще, в Верхнюю 

Салду. Пять лет жили в частном 
домике по улице Карла Марк-
са, 91, я – единственный мужик 
в доме. До сих пор удивляюсь, 
как всё успевал: заготовить 
дров, откидать снег, воды ната-
скать за полтора квартала. 

Это был 1961 год. Устроился 
на ВСМПО конструктором в ла-
бораторию автоматики, а потом 
перешёл на мехобработку тита-
на. Работа новая, сложная, нача-
лись командировки, плюс учёба 
в институте на вечернем, потом 
заочном отделении. По три сес-
сии в год сдавал: весной, зимой 
и осенью. Институт закончил 
на два года раньше срока и 
диплом с отличием получил. 
Плюс общественная нагрузка, 
я же партийный. Есть то, что я 
не помню: как рос старший сын. 
До сих пор перед ним извиня-
юсь за то, что занимался всем 
– учёбой, работой, домашним 
хозяйством, а на него, причём 
в самом интересном возрасте 
– от двух до семи лет – времени 
не хватало. Но парни выросли у 
меня хорошими людьми. 

– Скорее всего, у всех от-
цов детям внимания мало 
достаётся, если они дела-
ют карьеру. У Вас она была 
стремительной. Говорят, Вы 
были первым и единствен-
ным в то время технологом 
по мехобработке титана?!

– Я застал самое интерес-
ное – начало титановой эры. 
Молодой, 25-летний, сил мно-
го, задатки есть, замашки тоже. 
В то время инициатива под-
держивалась и в обществен-
ных делах, и на производстве. 
Предстояло решать сложные 
задачи. Когда мы занялись 
мехобработкой слитков, затем 
полуфабрикатов, столкнулись 
с огромнейшей проблемой. Ти-
тан – специфический материал, 
труднообрабатываемый. Даже 
самые мягкие сплавы обраба-
тываются хуже нержавейки, а 
уж прочные и подавно. 

Да, я был первым техноло-
гом по мехобработке. Помню, 
горы слитков из 31-го цеха, а 
обточить их не получалось. Я 
год отработал на «Уралмаше» 
в лаборатории, где занимался 
именно этим. Мой прежний 
«уралмашевский» начальник 
Валерий Борисович Сере-
бровский меня поддерживал 
и помогал. Какие новые ин-
струментальные сплавы появ-
лялись – присылал в Салду для 
пробы. Со временем удалось 
подключить передовые учеб-
ные и отраслевые институты. 
И так постепенно проблема с 
мехобработкой на заводе была 
успешно решена. Это и стало 
определённым показателем 
моего продвижения по ка-
рьерной лестнице. 

78 ДОКЛАДОВ 
НА 
70 УЧАСТНИКОВ 

1 ноября состоит-
ся традиционная на-
учно-техническая кон-
ференция молодых 
специалистов Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, на кото-
рой будет работать 14 сек-
ций. 

Приём заявок на участие 
в этом состязании завершён. 
Отдел внутренних коммуни-
каций принял 70 заявлений 
от желающих сразиться в 
интеллектуальном состяза-
нии. 70 молодых специали-
стов выступят с 78-ю докла-
дами. 

Самое большое количе-
ство заявок – 10, были по-
даны в секцию «Информаци-
онные технологии». По семь 
человек заявились в секции: 
«Кузнечное производство», 
«Прокатное производство», 
«Производство магния и 
губчатого титана», «Механи-
ческая обработка металлов 
и инструментальное произ-
водство», «Экология, охрана 
труда и промышленная без-
опасность». 

Докладчиками вне кон-
курса станут представители 
научно-исследовательско-
го института трубной про-
мышленности из Челябин-
ска. Кандидат технических 
наук Ярослав Косматский 
выступит в секции «Прокат-
ное производство», а Денис 
Лысов представит свои ра-
боты в секции «Экономика 
и управление предприяти-
ем».

Пять молодых специ-
алистов ВСМПО выступят 
с несколькими докладами. 
Георгий Хатунцев, инженер-
программист цеха № 24, 
Максим Васильев, ведущий 
инженер-конструктор от-
дела № 8, Кирилл Русаков, 
инженер по электронной 
микроскопии НТЦ и Олеся 
Шумейко, инженер-програм-
мист НТЦ, представят на суд 
жюри по две работы, а Вя-
чеслав Пармонов, слесарь-
ремонтник цеха № 1, готов 
представить на конферен-
ции три реферата. 

Защита работ начнётся с 
самого утра, в этот же день 
пройдёт подведение итогов 
и распределение призовых 
мест. 

Победители в своих но-
минациях будут зачислены 
в управленческий кадровый 
резерв Корпорации.

Для участия в научно-тех-
нической конференции при-
едут 16 специалистов из Бе-
резников. 

Вместе с ними прибудут 
в Верхнюю Салду и участ-
ники труппы, а это молодые 
рабочие АВИСМА, театра Ti-
Art. В этот же день, в 18.00 
дадут спектакль «Голый ко-
роль».

Юлия ВЕРШИНИНА
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ПЕРЕКЛИЧКА ПОКОЛЕНИЙ

В 1973 году на ВСМПО был 
создан отдел механической об-
работки – отдел № 35. Набра-
ли молодых ребят с хорошей 
практикой. Павел Константи-
нович Евсеев, Руз Тухбаевич 
Мударисов, Николай Степано-
вич Великоредчанин, Николай 
Тихонович Тихонов, Владимир 
Васильевич Фомин, Леонид 
Андреевич Хомутовский, Алек-
сандр Михайлович Булдаков, 
Сергей Александрович Фёдо-
ров и много других ребят и 
девчат прошли через школу 
этого отдела и вышли в боль-
шую жизнь. Для внедрения 
новой технологии закупалось 
новое оборудование и инстру-
менты. Никто из нас не боял-
ся встать к станку. День, ночь, 
суббота, воскресенье – для 
нас было абсолютно неваж-
но. Кстати, отдел был в числе 
первых в заводоуправлении в 
спорте. А как весело мы отды-
хали на природе! 

Меня назначили главным 
технологом, затем заместите-
лем директора по производ-
ству: Валентин Константино-
вич Александров меня на эту 
должность выдвинул. Недолго 
побыл главным инженером, 
ну, а когда Владислав Валенти-
нович Тетюхин стал генераль-
ным, он предложил мне стать 
директором по качеству и сер-
тификации. Это был совершен-
но новый этап моей трудовой 
биографии, длился он с 1992-го 
по 2000 годы. 

Сертификат – это ключ к ми-
ровому рынку. Осваивались мы 
в новом для нас пространстве 
тяжело, но, в конце концов, 
дела пошли в гору и меня пере-
вели директором по маркетин-
гу и продажам в авиакосмос.

Навык общения с ино-
странцами я приобрёл ещё 
в 1978 году. Мы поехали в 
ФРГ на фирму «Кизерлинг 
унд Альбрехт» покупать ли-
нию по мехобработке прут-
ков из титановых сплавов. Как 
я уже говорил, проблема с 
мехобработкой у ВСМПО была 
большая. А в 1979-м отправи-
лись на приёмку оборудования 
и его испытание. 

Три месяца длилась 
командировка! Со мной – энер-
гетик Владимир Николаевич 
Толмачёв и механик Павел Пав-
лович Теляшов. Оборудование 
мы приняли, и на доделки уже 
осенью на 45 суток я ездил 
в Германию один. Немецким 
языком владею свободно. 

Помню и первые встречи 
с американцами. В 1991 году 
проходила последняя между-
народная акция 8-го Главно-
го управления Министерства 
авиационной промышленно-
сти СССР, когда 13 директоров 
и заместителей директоров со 
всех российских авиаметал-
лургических предприятий по-
ехали на четыре недели в Аме-
рику изучать рынок. Принимал 
нас университет Саффолк в 
Бостоне, штат Массачусетс. От 
ВСМПО мы были с Валерием 
Куцанкиным. Руководитель де-
легации Фёдор Кузьмич Бобы-
лев, заместитель начальника 
8-го главка, Евгений Петрович 

Шиляев, представитель ВИЛСа, 
директора из Каменска-Ураль-
ского, Ступино, Чебаркуля, 
Кулебак, Куйбышева, Белой Ка-
литвы и Красноярска. 

Мы не знали, что такое Аме-
рика и рынок, а американцы 
не знали, что такое Россия и 
плановая экономика. Кто кого 
учил – непонятно. Три неде-
ли слушали лекции и спорили 
с профессорами, посещали 
фирмы в районе Бостона, и 
одну неделю стажировались 
в различных фирмах. Нам вы-
пала «Пепси-Кола». Мне было 
известно, что титаном интере-
суется американская фирма 
«Перестройка». До сих пор хра-
ню визитку её представителя, 
могу её продемонстрировать.

Я набрался храбрости и на-
хальства, звоню президенту 
этой фирмы и говорю, мол, мы, 
русские титанщики, учимся 
здесь в Америке, а вы как раз 
титаном интересуетесь, нель-
зя ли нам встретиться и посе-
тить титановые фирмы. «Ноу 
проблем», – слышим в ответ. 
Он профинансировал поездку, 
нанял дедка-пенсионера, кото-
рый сопроводил нашу делега-
цию по титановым фирмам. 

Мы проехали всю Америку, 
посетили многие титановые 
предприятия и даже попали в 
Хендерсон, штат Невада, на пла-
вильный завод фирмы Timet, 
который работал с лозунгом 
«Первые в титане». Для нас, ко-
нечно, много чего в новинку 
было. Особенно если учесть, 
что жили мы в Лас-Вегасе. 

Но, коли мы побывали у них, 
они ответно напросились к 
нам. И 22 июня 1991 года моло-
дой 32-летний президент Timet 
Кирби Адамс, вице-президент 
по торговле Жан Баркман – 
шведского происхождения и 
пожилых лет отец титановой 
технологии из Хендерсона До-
нальд Купер приехали в Салду. 
Везли мы их в сопровождении 
милиции. Американцы возму-
щались разбитыми дорогами. 
Кирби Адамс даже попросил 
устроить встречу с мэром (по-
моему, тогда был Серов).

На встрече: 
– Почему у вас в городе та-

кие плохие дороги?
– Финансов нет.
– Как нет? Ремонтировать 

машины финансы есть, а доро-
ги сделать не можете... 

Устроили делегацию в 
Нижней Салде в гостинице «У 
рощи». Расселили гостей по 
комнатам. Смотрю, Жан выска-
кивает и что-то лопочет. Спра-
шиваю: «В чём дело, Жан?».

– Вы понимаете, в номере 
нет туалетной бумаги. 

А её вообще в принципе в 
Салде тогда не было... 

Ещё мы американцев 
предупредили, мол, окна не 
открывайте, комары. А так как 
кондиционеров не было и кол-
легам стало жарко, они, есте-
ственно, решили проветрить 
комнаты. Налетели комары, их 
искусали. Потом ещё и пища 
наша не пошла...

Но когда они попали на про-
изводство и зашли в плавиль-
ный цех, где электроды дела-

ют, и увидели пять прессов по 
10 000 тонн каждый! А потом 
увидели отпрессованные, бе-
ленькие, алюминием «прокра-
шенные» электроды (тогда как в 
Америке на маленьком прессе 
делали маленькие электроды и 
сваривали между собой, и губка 
у них намного хуже нашей была, 
и электрод выходил весь в хло-
пьях, чёрный), вот у американ-
цев челюсти-то поотвисли. 

Потом пошли в плавильный 
отдел цеха № 32, смотрят – 
48 печей, а у них всего 8. Да ещё 
на ВСМПО есть 35 печей в 31-м 
цехе, о которых мы не говори-
ли. К тому же у них источник 
питания был на 7,5 килоампер, 
а у нас 35! Так вот этот самый 
дядечка – отец американской 
титановой технологии, не ве-
рил своим глазам, ходил и щу-
пал гладкую поверхность ти-
тановых слитков. У них же она 
была вся в раковинах – палец 
пролезет.

Тут у зарубежных гостей ещё 
стресса добавилось, и они за-
просились пораньше домой. 
А билетов на самолёт нет. До 
Москвы всего один рейс. Кал-
мыков (тогда он генеральным 
был) звонит Росселю и говорит: 
«Эдуард Эргартович, помогите 
отправить первую американ-
скую делегацию». Тот отвечает: 
«Коля, мне самому в Москву 
надо лететь, не могу билет до-
стать». 

Вот так прошло первое зна-
комство, а потом постепенно, 
постепенно ВСМПО начало 
входить в мировой титановый 
рынок, начал рушиться желез-
ный занавес между титанщика-
ми мира.

– Вы пророчите титану 
прекрасное будущее, или ме-
талл заменят композиты?

– Металл есть металл! Все 
периоды в жизни человечества 
разделяются по применяемым 
материалам. Был век каменный, 
потом бронзовый, потом желез-
ный, а мы живём в начале века 
титанового. Всё-таки он занима-
ет четвёртое место по распро-
странённости в природе – 0,6% 
веса земной коры. Перспекти-
вы у него хорошие, начиная от 
запчастей для человека и за-
канчивая предназначением для 
кровли. В этом смысле вспоми-
наю комическую историю. Раз-
даётся звонок на мой телефон, 
представляется мужчина, я, 
говорит, администратор Гарри 
Каспарова. Гарри строит дом 
на берегу моря, и мы услышали, 
что крышу можно покрыть тита-
новым листом. 

Мы начали с ним обсуждать, 
где, чего, какие толщины и раз-
меры, как работать кровель-
щикам. Договорились, что он 
пришлёт запрос на поставку 
листа. И тут напоследок он 
спрашивает: «А скажите, лист-
то у вас оцинкованный?». Я рас-
терялся и положил трубку. 

У коррозионистов есть та-
кая байка: если бы в день рож-
дения Христа, 2018 лет тому 
назад, опустили в море пла-
стинки толщиной в два мил-
лиметра из обычной стали, 
нержавеющей, золота и тита-

на, то... Из обычной стали пла-
стины не стало бы через 10 лет 
(она бы растворилась в море), 
из нержавейки – через 50 лет. 
Золотой бы пластинки не ста-
ло через 500 лет, а титановая 
сегодня стала бы толщиной 
1,98 миллиметра! Вот такой 
он, титан, которому пророчат 
большое будущее.

– Анатолий Никифорович, 
Вы объездили полмира. Ка-
кая страна больше всего за-
помнилась?

– Много езжу, это точно. По-
жалуй, я не был только в Афри-
ке. Любимая страна – Швейца-
рия – хоть и дорогая, и понять 
её очень сложно, 26 кантонов 
с полукантонами (области), в 
каждом своё правительство, 
свой свод законов и свой госу-
дарственный язык: немецкий, 
французский, итальянский и 
даже старороманский... 

– А есть сегодня в Вашей 
жизни то, что хочется изме-
нить? 

– К сожалению, в последнее 
время, учитывая наличие двух 
фирм, которыми руководят сы-
новья, а я курирую производ-
ство, устаю. Хотелось бы по-
степенно избавиться от таких 
нагрузок, чтобы сыновья ушли 
в самостоятельное плавание. 

– Ваше любимое занятие, 
на которое не хватает време-
ни?

– Радио. У меня и электрон-
ный адрес rx9cl6@gmail.com 
– это часть моего позывного 
по радиолюбительской лицен-
зии: RX9CL – международное 
распределение позывных: RX 
– Россия, 9 – район (их всего в 
СССР было 10), C – Свердлов-
ская область.

– По какому распорядку 
дня живёте?

– Просыпаюсь в 6 утра. По-
том еду 5 километров на вело-
тренажёре. Завтракаю, занима-
юсь письмами, документами, 
работаю с бумагами. Если что-
то не сделаю – уснуть не могу.

– Анатолий Никифорович, 
не могу удержаться от ком-
плимента. Вы очень хорошо 
выглядите! Как следите за 
здоровьем, как относитесь к 
спиртному?

– Граммов 70 ежедневно 
за обедом даже врачи со-
ветуют, и я практикую. Рост 
183 сантиметра, вес 96 кило-
граммов. Стараюсь не горбить-
ся, хоть годы и прижимают. Два 
раза в год обязательно сдаюсь 
докторам и прокапываюсь. 

– А с какой установкой 
идёте по жизни?

– Моя принципиальная по-
зиция – делать любое дело так, 
чтобы лучше уже нельзя было 
сделать. У меня доброжела-
тельное и заинтересованное 
отношение к людям. Я никогда 
никому не завидую. Да, кстати, 
любимое моё время года – вес-
на!

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

КОМСОМОЛЬСКОЕ 
«ГОРЬКО!»

Татьяна Зорихина, 
в то время комсорг 
цеха № 10, писала 

сценарий, ребята что-то при-
думывали, а за неделю до 
свадьбы отправились на суб-
ботник в «Зою» – там дрова 
пилили, кололи, то есть зани-
мались заготовкой топлива 
для печей. Поработали, ре-
шили передохнуть и переку-
сить, и тут нас с Сашей ждал 
сюрприз: друзья-комсомоль-
цы устроили сказочное пред-
ставление. Лесная свадьба у 
нас получилась. 

Было так приятно и вол-
нующе. Помню, даже мысль 
возникла: «Зачем второй раз 
свадьбу устраивать?». 

Но и официальная свадь-
ба, с регистрацией и коль-
цами, у нас тоже получилась 
классной! 

90 гостей, из них – не 
больше десяти мои и Саши-
ны родственники, остальные 
– комсомольские активисты 
цехов, вся комсомольская 
верхушка: Игорь Окс, Алек-
сандр Емельянов, Сергей 
Арчибасов, Юрий Куканов – 
одним словом, весь комитет 
комсомола завода. Все по-
здравления были оригиналь-
ными, много смеялись, юмо-
рили. И розыгрыши были, и 
игры, и аттракционы разные. 
Вот на фото Александр Ива-
нов в роли Холостяцкой жиз-
ни прощается с Сашей. Такой 
монолог прочитал с причи-
таниями, все гости со смеху 
умирали. 

Так что и свадьбу свою не 
забуду, хотя уже 38 лет про-
шло. Да и комсомол всегда 
в моём сердце. Не знаю, как 
других, а меня комсомол на-
учил экстраответственности. 
Тогда ведь как было: нам 
ставили задачу, мы её вы-
полняли. Ни у кого мысли не 
было, что можно что-то отло-
жить на потом или отказать-
ся. Надо цеху сдать 10 тонн 
металлолома? Значит, эти 
тонны мы сдадим, чего нам 
это не стоило бы. Надо вый-
ти на субботник? Я подходи-
ла к ребятам в цехе и знала, 
что они придут и никогда не 
подведут. На соревнования, 
демонстрации, митинги шли 
не из-под палки, а с удоволь-
ствием. 

И это чувство ответствен-
ности, воспитанное комсо-
молом, словно впиталось в 
кровь. Даже потом, когда ор-
ганизации не стало, оно оста-
лось, и так и есть до сих пор. 
Пообещал? Должен сделать!

Очень люблю встречаться 
с теми, с кем когда-то рабо-
тала в комсомоле или просто 
пересекалась по комсомоль-
ским делам. Мы любим вспо-
минать те дни, ведь это была 
наша молодость, и благодаря 
комсомолу она прошла ярко 
и весело. 

Подготовила к печати 
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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На минувшей неделе, 19 октября, 
глава Верхнесалдинского городско-
го округа Михаил Савченко принял 
участие в пресс-конференции, по-
свящённой взаимодействию Фонда 
поддержки талантливых детей и мо-
лодёжи «Уральский образователь-
ный центр «Золотое сечение» и муни-
ципалитетов Свердловской области. 

Мероприятие прошло в региональ-
ном информационном центре ТАСС. Ми-
хаил Владимирович представил опыт 
поддержки и сопровождения выпуск-
ников августовской образовательной 
смены «Промышленные вызовы Урала», 
создавших ряд комплексных проектов, 
в том числе – «Управление развитием 
территории «Верхняя Салда». 

Директор Фонда Елена Короткова 
дала высокую оценку актуальности и 
степени проработки выбранных сал-
динскими школьниками направлений. 

В завершение пресс-конференции 
прошла церемония подписания согла-

шений с администрациями муниципа-
литетов. Михаил Савченко поставил 
подпись под документом со стороны 
Верхнесалдинского городского округа. 
Также соглашение о взаимодействии 
с Фондом подписали представители 
ЗАТО Свободный, Новоуральска, Сухого 
Лога, Ирбита, Ревды, Малышевского го-
родского округа. 

– Сотрудничество с «Золотым се-
чением» – отличная возможность для 
талантливых ребят получить каче-
ственное дополнительное образование 
по приоритетным направлениям науч-
но-технического развития, искусства и 
литературного творчества, – отметил 
Михаил Савченко. – Соглашение предус-
матривает повышение квалификации 

педагогов, подготовку ребят к достой-
ному участию во Всероссийских олим-
пиадах, а также вовлечение команды 
салдинских школьников в возрасте от 
12 до 17 лет в интересный проект Фон-
да «Культурно-технологическая карта 
региона». Это аналитическая он-лайн 
площадка, в которой будет отражена 
вся Свердловская область – культурный 
и промышленный потенциал регионов. 

Города, подписавшие соглашение, в 
дальнейшем будут иметь квоту на уча-
стие в «Золотом сечении». На осеннюю 
образовательную смену-2018 отправят-
ся девять юных салдинцев, следующий 
десант наших «умников и умниц» по 
итогам отбора высадится в «Золотом 
сечении» уже в весенние каникулы.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям и взаимодействию со СМИ.

Фото предоставлено 
РИЦ ТАСС

Преодолённые дороги

Вести 
от власти

АКТУАЛЬНО

«Дорожная одежда» – не красивая 
метафора, а рабочий термин специ-
алистов-дорожников. Именно эта 
часть конструкции дороги, принима-
ющая нагрузку от транспорта и пере-
дающая её на грунт, является пред-
метом летних ремонтов, которые в 
сезоне 2018 года завершились в срок.

– В общей сложности за счёт средств 
муниципального бюджета в общей 
сумме 29 миллионов 877 тысяч рублей 
отремонтировано более шести ки-
лометров дорог. Это почти 55 тысяч 
квадратных метров дорожного полот-
на. Сюда входит и ремонт сплошным 
методом со снятием старого покры-
тия, и ямочный ремонт (4,7 тысячи 
квадратных метров), – сообщил «Нова-
тору» Игорь Овчинников, начальник от-
дела по вопросам ЖКХ администрации 
Верхнесалдинского городского округа.

В сроки удалось уложиться благода-
ря тому, что перечень проблемных до-
рог, а также вся документация на них 
были подготовлены заранее. В мае за-
ключили первые контракты. 

– Приоритетным в этом году был ре-
монт улицы Восточная (от Воронова до 
Парковой). Можно по праву гордиться 
тем, что дорога приведена в порядок, – 
говорит Игорь Викторович. – Небольшой, 
но очень проблемный участок был отре-
монтирован по улице III Интернациона-
ла. Там проходит несколько маршрутов 
городского транспорта, очень оживлён-
ное движение на сады. Дорога по Рабочей 
Молодёжи тоже была в плачевном состо-
янии, теперь – в отличном. Здесь очень 
хорошо зарекомендовал себя новый под-
рядчик «Аэродромдорстрой». С ним мы 
работали впервые и остались очень до-
вольны качеством материала и работ. 
На улице Районной отремонтированы 
проблемные участки с «пучинностью» 
на участках от Карла Маркса в сторону 
Воронова. По улице Ленина обновилась 
«дорожная одежда» на участке от улицы 
Энгельса и вниз до музея. Закатали пло-
щадку у автостанции. 

Нынешние ремонты дорог прово-
дились с применением современных 
технологий. К примеру, использова-
лась геосетка, которая для дорожного 
полотна работает подобно арматуре, 
укрепляя и увеличивая срок службы. 

– Надо понимать, что при ремонте
мы не лезем в основу дорожной одеж-
ды, наша задача – замена асфальтобе-
тонной поверхности, но и она должна 
быть прочной и служить долго, поэто-
му убеждаем подрядчика использовать 
геосетку, которая усиливает дорожную 
одежду, особенно при хождении грун-
тов в наших климатических условиях, 
– объясняет Игорь Овчинников. – А на
участке дороги от улицы Красноармей-
ская в сторону площадки «Б», которую
нам помогала ремонтировать Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА, была проведена
серьёзная работа в части отвода воды. 
Кроме прокладки водоотводных кана-
лов и прокладки водопропускных труб,
была применена геоткань, которая
не позволяет грунтовым водам насы-
щать влагой дорожную одежду и приво-
дить к преждевременным разрушениям. 
С ней, по нашим ожиданиям, покрытие
должно простоять лет пять!

Помимо ремонта 1,7 километра этой 
дороги для грузового транспорта, в 
сентябре ВСМПО вложилось в ремонт 
самых «убитых» 900 метров Тагильского 
тракта на въезде в город. 

Сэкономленные от больших контрак-
тов средства тоже шли на дороги. В по-
рядок привели участок дороги на быв-
шем железнодорожном переезде по 
Карла Либкнехта (пути к старому заводу). 
Как только были демонтированы рель-
сы, дорожники, наконец, смогли приве-
сти дорогу в порядок: восстановить её 
уровень, заложить трубу для водостока, 
обустроить пешеходный тротуар с соблю-
дением современных требований.

Дороги «сыплются» и в частном секто-
ре. В рамках статьи летнего содержания 
дорог в 2018 году было отремонтиро-
вано 26 тысяч метров дорог в щебёноч-

но-грунтовом варианте. Это и отсыпка 
обочин, грейдирование и выравнива-
ние с добавлением нового щебня. На не-
которых дорогах в ход шли отходы от 
фрезеровки асфальтовых дорог. Преоб-
разились проезжие части улиц Комсо-
мольская, 25 Октября, 1 Мая, Рабочей 
Молодёжи и других. Здесь коммуналь-
щики работают в основном по заявкам, 
количество которых традиционно пре-
вышает возможности.

В муниципальной программе по раз-
витию дорожного хозяйства есть под-
программа «Дорожная безопасность», 
согласно которой за летний сезон 
2018 года в городе появилось три но-
вых светофорных объекта, регулирую-
щих движение на перекрёстках с новой 
спрямлённой дорогой на Энгельса. 

Продолжают появляться свето-
форные объекты в рамках проекта 
«Безопасные дороги», инициированно-
го партией «Единая Россия». Они при-
влекают внимание к пешеходным пере-
ходам в особых местах – близ детских 
учреждений, по маршруту «Дом-школа-
дом». Такой «одноглазый» светофор по-
явился в нынешнем сезоне у школы № 1, 
ранее подобными объектами были обо-
рудованы переходы у школ № 2, 6 и 14. 

Кроме того, переходы оборудуются 
ограждениями перильного типа. Они по-
явились около «зебр» на Парковой, Лени-
на, Энгельса. Со временем упрощённые 
варианты ограды заменят на кованые, с 
символикой городского брендбука.

Ну, а раз работы на этот год законче-
ны, пора строить планы на будущее. 

– Дорожное строительство и приве-
дение городских магистралей в порядок 
– это развитие дорожно-уличной сети
и выполнение программы губернато-
ра «Пятилетка развития», установки
которой поставлены перед муниципа-
литетами, – отмечает глава округа Ми-
хаил Савченко. – Запланированные на
2018 год средства местного бюджета
освоены в полном объёме, мы услышали 
немало добрых отзывов от салдинских

автомобилистов за охват и сроки об-
новления дорог. 

В бюджете будущего года на до-
рожную деятельность будет пред-
усмотрено более 40 миллионов ру-
блей. Проблемные участки городских 
магистралей уже определены. Это и 
Спортивная, где для начала требует-
ся сделать серьёзный проект, предус-
матривающий систему водоотвода. 
Улица Металлургов в сторону района 
Народной Стройки, через Вокзальную и 
Крупской. Там требует ремонта дорож-
ный куст протяжённостью более трёх 
километров. Будет обновлено около 
двух километров дорожного покрытия 
по улице Розы Люксембург. Эта дорога – 
объект пристального внимания в связи 
с её социальной значимостью: по этому 
транспортному пути мы круглогодич-
но осуществляем перевозку детей в оз-
доровительные лагеря, здесь проходят 
маршруты следования общественного 
транспорта, подвоз детей в школу. 
«Ползёт» дорога и в сторону района 
Вертолётного и Мельничной. Всего вы-
делено около 14 километров дорог, нуж-
дающихся в первоочередном ремонте. В 
следующем году в рамках дорожных ра-
бот также будут отремонтированы 
тротуары, завершатся мероприятия 
по установке пешеходных ограждений 
и организации освещения пешеходных 
переходов. 

Когда верстался номер.
В середине октября асфальт на отре-

монтированном участке улицы Ленина 
частично был снят. В администрации го-
рода пояснили, что при приёмке были 
выявлены недостатки, в частности – на-
рушение угла ската дороги к обочине. 

Претензия со стороны заказчика за-
ставила «Аэродромдорстрой» вернуть-
ся на объект и за свой счёт по гарантии  
исправить ситуацию. В понедельник, 
22 октября, дорога была закатана. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

По соглашению с «Золотым сечением»

СЕЗОННОЕ
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на, сосна. Тел. 9533861855
• Доска обрезная: 50, 40, 25 

мм; отходы древесные с до-
ставкой, опил. Тел. 9043874852

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Отсев, щебень горный, 
шлаковый, всех фракций, 
бут, скала, песок штукатур-
ный, песок речной, смесь 
для заливки полов. Торф. 
Земля. Доставка а/м КамАЗ 
10-13 тонн. Недорого. 
Пенсионерам скидки. Тел. 
9122298110

• Щебень, отсев горный, 
шлаковый, любой фракции, 
песок штукатурный, бут, 
скала, песок речной, торф, 
навоз. Недорого. Доставка 
а/м КамАЗ 13 т. скидки. Тел. 
9826739104

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз, куриный помёт в 
мешках и валом. Доставка а/м 
Урал, ГАЗель. Тел. 9089244109

• Помёт куриный с опи-
лом, валом и в мешках. Тел. 
9502035136

• Теплообменник для зим-
него домика (рыбацкого или 
палатки), 5 т. 700 руб., торг. Тел. 
9501988449

• Оборудование торговое, 
для промышленных товаров. 
Тел. 9045403308

• Баллон пропановый, 50А, 
б/у, 1 т. 400 руб. Тел. 9086375232

• Куртка джинсовая, уте-
плённая, р-р 46-48; раскладуш-
ка новая. Тел. 9655241397

• Брусника, 150 руб./л; 
клюква 150 руб./л, минимальн. 
заказ 10 л. Тел. 9122025538

• Морковь крупная, нант-
ская; свёкла цилиндра, всё с 
частного огорода, 35 руб./кг. 
Тел. 9043865102

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Отдадим в заботливые 
руки трёх котят, возраст 2 
мес., очень красивые. Сейчас 
они находятся на улице. Тел.: 
9043872107, 9530511293

• Автомобиль. Рассмотрю 
все варианты. Тел. 9527336717

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Фотоаппараты, объекти-
вы, кинокамеры, радиоприём-
ник, радиостанцию, магнито-
фон ламповый, радиодетали. 
Тел. 9521381068

вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Дом благоустроенный, 
у реки, 2 эт., 126 м2, 4 комн., 
с/у, газов. отоплен., с/п, баня, 
гараж, или обмен на 2-комн. 
кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9041620453, 9043845027

• Дом, Медведево, неболь-
шой, баня, теплица, огор. 11,6 
сот., ухожен, с докум. Тел.: 
9292183813, 9024460310

• Дом, Урицкого, 179, газ 
отоплен., гараж, баня, теплица, 
огор. 8 сот., собственник. Тел. 
9655327086

• Дом, Н. Салда, 
Подбельского (р-н 
Больничного гор.), 32,2/25,2 
м2, уч. 13 сот., 2 комн., кухня, 
печь эконом., плодов. деревья, 
кустарники. Тел.: 9049811689, 
9655151387

• 1/2 дома (первый этаж), 
Н. Салда, К. Маркса, 41, на бе-
регу пруда, отоплен., скваж., 
канализац., 990 т. руб., торг. Тел. 
9678570846

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, погреб, с/я. Тел. 
9089262897

• Гараж, Районная, цена при 
осмотре. Тел. 9221591341

• Гараж капитальн., р-н 
маг. «Уют», 6 х 4 м, погреб сух., 
удобн. вход, оборудован., 
стеллажи, верстак, тиски, печ-
ка, документы, 280 т. руб. Тел. 
9634454965

• Гараж капитальн., 4 х 8 м, 
90 т. руб. Тел. 9226037736

• Земельный участок, 10 
сот., готовый фундаментом, 
эл-во, газ водоснабжен., ка-
нализац., т/у готовы, земля 
в собственности, строймате-
риалы. Тел. 9501914415

• Земельный участок, 6 
сот., дом после пожара, баня, 
теплица нов. (поликарб.), зем-
ля удобрена, уч. ухожен, хо-
рошее место и соседи. Тел.: 
9041783418, 9086336391

• Участок в к/с 
«Строитель-1», домик, 3 тепли-
цы, 5 сот. Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 5, 
Яблочная, 245, цена при осмо-
тре. Тел.: 5-66-02, 9221259160

• Участок в к/с № 1, 6,6 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506504228

• Участок в к/с № 4, 4,5 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506474509

• Участок в к/с № 8, 5 сот., 
дом, баня, 2 теплицы. Тел. 
9527431936

• Участок в к/т № 23 
«Мельничное», дом капит., 2 
теплицы, посадки, газон, всё в 
собствен., докум. готовы. Тел. 
9530544499

• Участок в к/с «Пристрой 
Строитель-2», дом ш/б, 2 тепли-
цы, ухожен. Тел. 9506476248

• НИВА-2113. Тел. 
9530431362

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Дрова сухие: берёза, оси-

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Организация и прове-
дение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, инди-
видуально. Новые програм-
мы. Тел. 9527402481

• Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Рефераты, курсовые, 
дипломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплаги-
ат, гарантийное обслужива-
ние (замечания исправляем 
бесплатно). Тел. 9090161815

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Аккуратные сантехниче-
ские работы от «А» до «Я». В 
квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427

• Бесплатный вывоз старой 
бытовой техники, газовых плит, 
батарей и др. металлолома. 
Очистка гаражей и дворов от 
металлолома. Тел. 9045464984

• Перманентный маки-
яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Ветеринарная клиника 
«Маркиз», Ленина, 56 (пло-
щадь): лечение всех видов жи-
вотных, вакцинация, операции, 
консультации, чипирование, 
выезд на дом. В экстренных 
случаях круглосуточно. Тел.: 
4-777-5, 9022681717

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-

• Дом благоустроенный, 
2-эт., 126 м2, на 2-комн. или 
1-комн. кв. с вашей доплатой. 
Тел.: 9041620453, 9043845027

• Комната, общ. № 1, 3 эт., 
с/б. Тел. 9086310576

• Комната в общ. Тел. 
9090052162

• Комната в коммунальн. 
кв., Н. Салда, Ломоносова, 40. 
Тел. 9527325581

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 5 эт., 29,1 м2. Тел. 9090213366

• Малосемейка, Н. Салда, 
Ломоносова, 27, 2 эт., с/б, 
без рем. Тел.: 9615749656, 
9527380247

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 1 эт., 31,6 м2, кухня 5,5 м2, 
б/б, хор. рем., с/у совмещён, 
1 млн 100 т. руб., или обмен 
на 2-комн. или 3-комн. кв. не 
выше 3 эт. Тел. 9089226220

• 1-комн. кв., Н. Салда, 
Ленина, 2 (дом деревян., 2-эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Пролетарская, 
1, 30,7 м2, 3 эт., с/б, без рем., тё-
плая. Тел. 9117257088

• 2-комн. кв., 48,8 м2, 1 эт., 
можно под магазин или офис. 
Тел. 9676378517

• Срочно! 2-комн. кв., 
К. Маркса, 15, 38,7 м2, 3 эт., 
комн. изолиров., с/б (обшит 
пласт.), с/п, сейф-дверь, счёт-
чики воды. Тел.: 9049808514, 
9506381483

• 2-комн. кв., Н. Салда, 
Луначарского, 147. Тел. 
9097054723, Оксана

• 2-комн. кв., Северная, 48,5 
м2, 1 эт., кухня 8,5 м2, больш. 
лодж., с/у раздельн., ц/ото-
плен., природн. газ, 1 млн руб. 
Тел. 9501997716, после 16.00

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
5, 47,4 м2, 4 эт. Тел. 9220360955

• 2-комн. кв., 3 эт., без ре-
монта. Тел. 9002007521

• 2-комн. кв., Металлургов, 
34, 2 эт.; дом, Н. Салда, 
Декабристов, 38 м2. Тел. 
9122405894

• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
1, 1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747

• 3-комн. кв., 63 м2, 2 эт., 
тёплая, кап. ремонт дома, вы-
сокие потолки, недорого, или 
сдам в аренду. Тел. 9090259844

• 3-комн. кв., Воронова, 
10, 3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., Воронова, 8/1, 
2 эт., с/б, с/п, возможно с мебе-
лью (встроенная), или обмен 
на меньшую, рассмотрю все 
варианты. Тел. 9221418109

• 3-комн. кв., К. Маркса, 1, 
5 эт., с/п, без рем., или обмен 
на 1-комн. кв., р-н Воронова, 
Спортивная, Устинова. Тел. 
9617620307

• Дом, Котовского, 59 (50 м 
от пруда), газ, скваж., уч. 12 сот. 
Тел.: 9045412786, 9058060430, 
9502083893

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 

мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устройство 
септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Качественно и надёжно! 
Ремонт домов, квартир, офи-
сов. Штукатурно-малярные ра-
боты, полы и укладка наполь-
ных покрытий, декоративная 
штукатурка, гипсокартон, вос-

15
МЕНЯЮ

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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Верхняя Салда, Сабурова, 1, 
тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«Изысканный вкус» требуются: 
буфетчик, график 5/2, 2/2, з/п 
от 18 т. руб.; электромеханик, 
график 5/2; кассир, график 5/2, 
2/2, з/п от 16 т. руб. Требования: 
опыт работы или професси-
ональное образование, на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова, 1, 
тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«ВкусоФФ» требуются: бар-
мен, график 2/2, з/п от 20 т. 
руб.; официант, график 2/2, 
з/п от 20 т. руб.; повар, график 
5/2, 2/2, з/п от 22 т. руб.; кон-
дитер, график 5/2, 1/1, 2/2, з/п 
от 18 т. руб.; продавец, график 
5/2, з/п от 20 т. руб.; оператор 
ЭВМ, график 5/2, 2/2, з/п от 15 
т. руб.; уборщик производ-
ственных и служебных по-
мещений, график 5/2, 2/2, з/п 
от 15 т. руб.; мойщик посуды, 
график 5/2, 2/2, з/п от 15 т. руб.; 
подсобный рабочий (фасов-
щик), график 1/1, з/п от 15 т. 
руб.; сторож, график 1/1, 2/2, 
з/п от 15 т. руб. Требования: 
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами!), 
наличие санитарной книжки. 

Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• ГАЗель-тент, 4,2 м, длин-
номер. Квартирные, офисные, 
складские, дачные переезды. 
Вывоз мусора на свалку. Вывоз 
металла бесплатно. Опытные 
грузчики. Недорого. Тел. 
9617777854

• ГАЗель-тент, 4,2 м, В. 
Салда, Н. Салда, область, квар-
тирн. переезд, перевозка круп-
ногабаритн.,  длинномерн. 
груза до 6 м. Услуги грузчиков. 
Вывоз мусора на гор. полигон. 
Тел. 9530031565, без выходных 
и праздников

• 1-комн. кв., Екатеринбург 
(центр), недорого. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв., Северная, 6 т. 
руб. + эл-во. Тел. 9501997716, 
после 16.00

• Помещение отдельное, 
Воронова, 8, 12 м2, под лю-
бой вид деятельности. Тел. 
9045403308

• Продавец-консультант, 
з/п от 20-35 т. руб., гра-
фик 2/2 ( с 10.00 до 21.00). 
Обязанности: консультиро-
вание и продажи в рознич-
ном магазине; выполнение 
планов, выкладка, приём то-
вара; работа с базой 1С (обу-

становление и демонтаж стен, 
перепланировка, кафель и т.д. 
Тел. 9002071881

• Построим дом, баню, га-
раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыши, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел.: 9058039906, 
9965933932

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 

чение). Требования: желание 
работать и зарабатывать; 
опрятность, грамотная речь, 
чёткая дикция. Опыт продаж 
промышленных товаров при-
ветствуется. Тел. 9041737857

• Уборщица в школу № 3. 
Тел. 9193608119

• В организацию ООО 
«Клининг» требуются: убор-
щик производственных и 
служебных помещений, гра-
фик 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 15 т. руб.; 
мойщик посуды, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 15 т. руб.; подсоб-
ный рабочий, график 5/2, 1/1, 
2/2, з/п от 16 т. ру. Требования: 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное пита-
ние. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова, 1, 
тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«Фабрика вкуса» требуются: 
повар, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 16 т. руб.; кондитер, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 17 
т. руб. Требования: опыт ра-
боты или профессиональное 
образование, наличие сани-
тарной книжки. Возможность 
прохождения оплачиваемой 
стажировки  с обучением и по-
следующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 

Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное пита-
ние, возможность. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова, 1, тел. 8(34345)6-
25-69. Доставка сотрудников, 
живущих в г. Нижний Тагил, до 
рабочего места и обратно

• Отдел пряжи из маг. 
«Юбилейный» переехал в ТЦ 
«Райт». Приглашаем за покуп-
ками

• Доступна консультация 
на дому детского невролога 
и психиатра для детей разно-
го возраста (с рождения и до 
18 лет). Тел. 9028758309

• Если вы в отчаянии от 
пьянства близкого человека, 
вы можете найти помощь в 
группе «Ал-Анон». Для род-
ственников и друзей алкого-
ликов. Анонимно. Бесплатно. 
Выход есть! Для получения 
информации обращайтесь по 
адресу: Воронова, 9. Вторник 
с 17.30, четверг с 18.00. Или по 
тел. 9506349885

• В связи с утерей, диплом 
Верхнесалдинского авиаме-
таллургического техникума 
серия 66 СПА № 0020876 от 
29.06.2012 г. на имя Боброва 
Вадима Андреевича, считать 
недействительным
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УТЕРЯ

ВНИМАНИЕ

Ответы на сканворд 
от 18 октября

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

Город, в котором 
хочется жить

 Уважаемые салдинцы, в пятницу, 26 ок-
тября, в 16.00 состоится торжественное 
открытие дворовых территорий по 
адресам: Пролетарская, 2 и Пролетар-
ская, 2Б. 
 
 Приглашаем всех желающих оценить преображение дво-
ров после комплексного благоустройства в рамках реа-
лизации федеральной программы «Формирование ком-
фортной городской среды», а также увидеть результат 
совместной работы управления округом, подрядной ор-
ганизации «Бетонмаркет», управляющей компании, де-
путатского корпуса и местных жителей.

 
 В среду, 31 октября, в 17.30 состоит-
ся торжественный пуск общественной 
территории «Придворцовая площадь 
Дворца культуры имени Агаркова». 
 Вас ожидает встреча с Хранителем горо-
да, увлекательный флешмоб и церемо-
ния зажжения фонарей на обновлённой 
общественной территории, ставшей ви-
зитной карточкой Верхней Салды. 

Уважаемые читатели! 
По техническим причи-
нам сканворд в номере 
от 18 октября напеча-

тан не полностью. 
Приносим свои извинения

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

Хотите быть здоровым? 
Приходите на оздоровительные встречи!

ГРАФИК РАБОТЫ:
14 ноября  в 18.30 – знакомство 

с докторами и их помощью в лече-
нии заболеваний. Демонстрация 
уникального диагностического обо-
рудования, бесплатная встреча с 
психотерапевтом, тематика «Оздо-
ровление». Ответы на вопросы, фото 
с доктором. Ждите от встречи колос-
сального прилива сил и здоровья.

15, 16, 17, 18 ноября:
10.00 – школа изучения англий-

ского языка с носителем языка и 
специалистом по гипнозу, 5 000 ру-
блей

11.00 – проводится комплексная 
диагностика на уникальном обору-
довании, 2 000 рублей

11.00 – школа гипноза + биз-
нес-коуч, 5 000 рублей

11.00 – помощь при психосомати-
ческих заболеваниях, 5 000 рублей

11.00 – специалист по лечению 
заболеваний позвоночника, конеч-
ностей и суставов, доктор кайро-
практики. Закончил Северо-Запад-
ный университет медицинских наук 
в Соединенных Штатах Америки. 
Присвоена степень доктора кайро-
практики и бакалавра наук в области 
биологии человека. После оконча-
ния университета успешно практи-
ковал в штатах Вашингтон, Орегон, 
Миннесота. Изучал углубленную ди-

агностику, направленную на выявле-
ние особенностей состояния каждо-
го пациента. 3 000 рублей

13.00 – курс: Лишний вес (похуде-
ние до 40 килограммов), 5 000 рублей

15.00 – курс: Антиалкоголь, 5 000 
рублей

17.00 – курс: Бросаем курить, 
5 000 рублей

18.30 – ежедневная оздорови-
тельно-мотивационная встреча с 
психотерапевтом. Бесплатно. 

В Верхней Салде пройдут оздоровительные встречи 
с 14 по 18 ноября во Дворце культуры имени Агаркова .

Известный психотерапевт Виктор Гужагин, действи-
тельный член Общероссийской психотерапевтической 
лиги, член Французской ассоциации клинического гип-
ноза. Сертифицированный специалист по классическому 
гипнозу, эриксоновской, семейной терапии, «кодирова-
нию», «программированию», используемых при избавле-
нии от зависимостей и различных психосоматических за-
болеваний.

Окончил лечебный факультет Свердловского госу-
дарственного медицинского института, интернатуру 
по психиатрии. Прошел специализации по психотера-
пии и иглорефлексотерапии, многочисленные усовер-
шенствования, семинары, съезды. За более чем 30 лет 
частной практики в  области гипноза и трансовых со-
стояний как в России, так и за ее пределами обрел бес-
ценный опыт работы на телевидении, радио, в газетах, 
в очень больших аудиториях и сугубо индивидуальной 
работе.

ПРЕДСТАВЛЯЕТ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ: 
С 14 ПО 18 НОЯБРЯ ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ АГАРКОВА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
Лицензия Минздрава Свердловской области № ЛО-66-01- 004682 от 25.05.2017

1 ноября – в Дворце культуры имени Ленина, Нижняя Салда, 
2 ноября – в кафе "Юность", Верхняя Салда

Уважаемые читатели 
газеты «Новатор»! 

Напоминаем, что про-
должается подписка на 
2019 год. Если вы хотите 
приобрести годовой ком-
плект подписки, но у вас 
нет времени прийти в Дом 
книги, мы сами придём к 
вам и поможем оформить 
доставочную карточку. 
Для этого нужно позвонить 
по телефонам 6-25-23, 
6-25-85 и оставить заявку. 

Цена годовой подписки 
– 780 рублей, льготной – 
624 рубля. Обратите вни-
мание: те, кто имеет право 
на бесплатную подписку, 
оформить её могут только в 
редакции газеты «Новатор».  

14 НОЯБРЯ В 18.30 ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ
НА ПЕРВУЮ БЕСПЛАТНУЮ ВСТРЕЧУ
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ЗАКОН И ПОРЯДОК

Не соблюдаешь закон, 
наказываешь себя сам

Жить по закону нравится 
не всем. Кто из нас хотя бы 
раз в жизни не выражал не-
довольство требованиями 
сотрудников полиции? Лю-
бим мы покритиковать стра-
жей порядка: «Вот, остано-
вил ни за что, требует что-то 
непонятное, пойду напишу 
на них жалобу, докажу, что я 
прав». 

А так ли неправы сотрудни-
ки? А каждый ли из нас может 
похвастаться тем, что он пра-
вильно себя вёл в той или иной 
ситуации?

Именно такие истории мы 
попросили прокомментиро-
вать председателя Верхнесал-
динского районного суда Ната-
лью ТОРОПОВУ. 

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ:
– Утро начинается весело, 

– отметила про себя Ольга, ус-
лышав, как её коллега Верони-
ка, не жалея голосовых связок, 
рассказывает о беспределе 
полиции: мужа забрали прямо 
от подъезда их дома. Женщина 
захлёбывалась от возмущения, 
сбивалась, повторяла одно и то 
же по несколько раз. В общем, 
эмоции зашкаливали. 

О похождениях мужа Веро-
ники знал весь коллектив отде-
ла. С чёткой периодичностью 
– раз в неделю – этот мужчина 
выкидывал номера, большая 
часть которых сводилась к пья-
ному кутежу. 

Ольга повернулась к Марии 
Ивановне, чтобы узнать, в чём 
суть дела. Мария Ивановна 
жила в соседнем с Вероникой 
подъезде и была, что называет-
ся, независимым экспертом.

– Как обычно, он со своими 
дружками принял на грудь, а 
перед тем, как разойтись, ком-
пания завернула в наш двор. 
Стояли, орали у подъезда, они 
ведь спокойно разговаривать 
не умеют, и тут кто-то вызвал 
наряд полиции. На удивление, 
те приехали быстро, и что уж 
они у этих гавриков потре-
бовали, не знаю, но Верони-
кин Васька решил крутого из 
себя изобразить, начал права 
качать. Они его под белы ру-
ченьки и – в машину. Жалко, 

что раньше он на них не на-
рвался.

Наталья Торопова, пред-
седатель Верхнесалдинского 
районного суда:

– В данном случае могу 
предположить, что гражда-
нина привлекли за неповино-
вение законному требованию 
сотрудника полиции, либо за 
мелкое хулиганство.

Да, законом не запрещено 
употреблять алкоголь и нахо-
диться в таком состоянии на 
улице. Однако, следует знать, 
какие именно действия граж-
данина в данном случае обра-
зуют состав административно-
го правонарушения.

Если своими действиями 
данный мужчина нарушает об-
щественный порядок (шумит, 
громко выражается нецензур-
ной бранью, мешает отдыху 
жильцов дома в ночное время, 
оскорбительно пристаёт к про-
ходящим мимо гражданам), в 
его действиях имеется состав 
правонарушения – мелкое 
хулиганство.

И если сотрудник полиции, 
приехав по вызову соседей и 
пресекая данное правонару-
шение, просит прекратить про-
тивоправные действия, а тот не 
реагирует, то фактически дан-
ный гражданин оказывает не-
повиновение законному тре-
бованию сотрудника полиции, 
что влечёт его ответственность 
по статье 19.3 Кодекса РФ об 
административных правона-
рушениях, санкция которой 
в качестве наказания предус-
матривает административный 
штраф или административный 
арест до пятнадцати суток.

Аналогичную ответствен-
ность несут и граждане, кото-
рые по требованию, к примеру, 
сотрудника патрульно-посто-
вой службы, отказались от про-
хождения медицинского осви-
детельствования на состояние 
опьянения.

Допустим, человек появ-
ляется в парке, на площади 
или на стадионе – в любом 
общественном месте в непри-
стойном виде, в грязной, нео-
прятной одежде, к тому же ша-
тается, и движения выдают его 
плохую координацию. В этом 
случае требование сотрудника 
полиции проследовать с ним в 
медицинское учреждение для 
освидетельствования будет 
абсолютно законным. Обязан-
ность сотрудника пресекать та-
кие правонарушения зафикси-
рована законом «О полиции», а 
потому требование сотрудника 
обязательно для исполнения. 

Многие до сих пор считают, 
что это их личное дело, в каком 
виде они разгуливают по горо-
ду. Отнюдь, если ваш внешний 
вид и поведение оскорбляет 

человеческое достоинство 
и общественную нравствен-
ность, значит, вас имеют право 
привлечь к ответственности. 
Таков закон.

К сожалению, прокомменти-
ровать данную ситуацию одно-
значно нельзя. Практически 
ежедневно судьи (как район-
ного суда, так и мировые) рас-
сматривают подобные дела. 
При этом каждая ситуация ин-
дивидуальна. Поэтому суд, пре-
жде чем вынести законное и 
обоснованное решение (вино-
вен гражданин или нет, и како-
го он заслуживает наказания), 
исследует все доказательства 
в совокупности: заслушивает 
привлекаемое лицо, очевид-
цев, сотрудников полиции, и 
только после этого делает со-
ответствующие выводы. 

ИСТОРИЯ ВТОРАЯ.
Анна Алексеевна и Ири-

на Ивановна дружили бо-
лее двадцати лет. Постоянно 
встречались, обменивались 
новостями, вместе встреча-
ли праздники. Правда, летом 
их общение ограничивалось 
– каждая всё внимание и сво-
бодное время посвящали сво-
им садовым участкам. Осенняя 
встреча для каждой из них 
была долгожданной и радост-
ной. И вот за таким сентябрь-
ским чаем Анна Алексеевна 
огорошила подругу известием, 
что её мужа лишили водитель-
ских прав.

– Ни разу ни одного штра-
фа за превышение скорости, 
всегда так аккуратно водил ма-
шину, и на тебе, – сокрушалась 
подруга.

– Всё дело в приятеле мужа 
– Толике. Мой Макарыч, закон-
чив все дела на участке, прото-
пил баньку. Попарились на сла-
ву, выпили с Анатолием совсем 
немного – по бутылочке пива. 
И тут звонок, Толику срочно 
в город понадобилось, вот он 
стал моего уговаривать его от-
везти. Тот сначала не соглашал-
ся, да Толик пристал, не ото-
рвёшь, вот и уболтал. В городе 
их гибэдэдэшники и приняли. 
Вот так за 20 лет безупречной 
водительской истории влип из-
за своей бесхарактерности в 
неприятности, да ещё спорить 
начал с полицейскими, – вздох-
нула Анна.

Наталья Торопова, пред-
седатель Верхнесалдинского 
районного суда:

– Давайте разберём эту си-
туацию. 

В Кодексе Российской Феде-
рации об административных 
правонарушениях особое ме-
сто занимают правонаруше-
ния, связанные с нарушением 
законодательства в области 
дорожного движения. 

Санкции статей главы 12 
Кодекса довольно суровые и 
имеют тенденцию к ужесточе-
нию. Связано это в первую оче-
редь с желанием законодателя 
обеспечить безопасность до-
рожного движения. 

В Вашем примере, по моему 
мнению, имелись основания 
для привлечения водителя к 
ответственности за управле-
ние транспортным средством 
в состоянии опьянения. Санк-
ция статьи 12.8 ч. 1 КоАП РФ 
(управление транспортным 
средством лицом, находя-
щимся в состоянии опьяне-
ния) безальтернативна: толь-
ко штраф с лишением права 
управления транспортным 
средством. 

Если данный гражданин, как 
Вы говорите, «начал спорить с 
полицейскими» (а очень мно-
гие водители, сев за руль не со-
всем трезвыми, думают: «Если 
я не поеду на освидетельство-
вание, никто не докажет, что я 
управлял автомобилем в со-
стоянии опьянения»), то можно 
вести речь об ином правонару-
шении.

Большинство автолюбите-
лей знают о возможной от-
ветственности за управление 
автомобилем в состоянии 
опьянения, но существует от-
ветственность и за отказ води-
теля от прохождения медицин-
ского освидетельствования 
(статья 12.26 КоАП РФ). 

Наверное, Вашим читателям 
интересно: где предусмотрена 
такая обязанность? 

В силу п. 2.3.2 Правил дорож-
ного движения водитель транс-
портного средства обязан по 
требованию должностного 
лица, которому предоставлено 
право государственного над-
зора и контроля за безопасно-
стью дорожного движения и 
эксплуатации транспортного 
средства, проходить освиде-
тельствование на состояние 
алкогольного опьянения и ме-
дицинское освидетельствова-
ние на состояние опьянения.

Таким образом, если води-
тель отказывается проехать в 
медицинское учреждение для 
освидетельствования, у со-
трудника ГИБДД, у которого 

имеются основания полагать, 
что водитель находится в со-
стоянии опьянения, в данном 
случае возникает законный 
повод для привлечения Вас к 
административной ответствен-
ности по части 1 статьи 12.26 
КоАП РФ, санкция которой 
также предусматривает нака-
зание в виде штрафа в сумме 
30 000 рублей с лишением пра-
ва управления транспортным 
средством на срок от полутора 
до двух лет. 

При этом доводы водите-
ля: «я абсолютно трезв», «я 
пил только безалкогольное 
пиво» или «я выпивал вчера» – 
неуместны. Если у сотрудника 
ДПС возникли обоснованные 
подозрения в отношении Ваше-
го состояния (запах алкоголя, 
нарушение речи, неустойчи-
вость позы, резкое изменение 
кожных покровов лица), он 
имеет право отстранить Вас 
от управления транспортным 
средством и предложить Вам 
пройти освидетельствование. 
Если Вы считаете себя трезвым 
и ничего не нарушившим, в Ва-
ших интересах пройти такое 
медицинское освидетельство-
вание и доказать, что Вы чисты 
перед законом.

Водитель, который садится 
за руль в состоянии опьяне-
ния, должен понимать, что он 
ставит под угрозу не только 
свою жизнь, но и жизнь других 
участников дорожного движе-
ния. Судебная практика пока-
зывает, что зачастую дорожно-
транспортные происшествия 
(в том числе, с летальным ис-
ходом) совершаются лицами, 
находящимися в состоянии 
опьянения. И в Вашем случае 
– хорошо, что действия такого 
водителя пресекли сотрудники 
ГИБДД, и он не совершил бо-
лее тяжкого проступка.

В заключение хочется ска-
зать. Закон устанавливает по-
рядок в обществе, защищает 
человека и его имущество. Без 
соблюдения законов в обще-
стве наступит полный хаос и 
беспредел. 

Граждане стали забывать об 
истинном предназначении со-
трудников полиции, и всё чаще 
мы сталкиваемся с ситуация-
ми непонимания тех или иных 
действий полицейских. Люди 
перестают уважать полицию, а 
зачастую боятся встречи с ней. 
А ведь сотрудники полиции 
– это наши защитники, к кото-
рым мы идём и которым мы 
звоним, если кто-то посягнул 
на наше имущество, жизнь или 
здоровье.

Поэтому соблюдайте закон, 
чтобы не наказывать ни себя 
самих, ни своих близких.

Подготовила 
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Если человек нарушает 
общественный порядок 
(шумит, громко выражается 
нецензурной бранью, ме-
шает отдыху жильцов дома 
в ночное время, оскорби-
тельно пристаёт к прохо-
дящим мимо гражданам), 
в его действиях имеется 
состав правонарушения – 
мелкое хулиганство

Если у сотрудника ДПС 
возникли обоснованные 
подозрения в отношении 
Вашего состояния (запах 
алкоголя, нарушение речи, 
неустойчивость позы, рез-
кое изменение кожных 
покровов лица), он имеет 
право отстранить Вас от 
управления транспортным 
средством и предложить 
Вам пройти освидетель-
ствование
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Спасибо, что вы есть 
в моей жизни

Наталья КОРОЛЬЧУК, се-
кретарь комитета  комсомо-
ла НИИ Машиностроения с 
1983-го по 1986 годы: 

– Комсомольская организа-
ция НИИ Машиностроения по 

численности комсомольцев 
была третья в районе. Коми-
тет комсомола НИИ был на-
делён правами райкома, был 
свой сектор учёта. 

Удалённость от города 
производственных площадок 

создавала впечатление, что 
мы оторваны от городской 
общественной жизни. Но это 
было не так. В свободное от 
работы время мы участвова-
ли в городских субботниках, 
посвящённых Фестивалю мо-
лодёжи и студентов, в подго-
товке и проведении Дня мо-
лодёжи, городских выставках, 
смотрах, слётах и конферен-
циях. 

В НИИМаше я работала с 
1976 года, а в 1983-м была 
избрана  секретарём комите-
та комсомола и оказалась в 
очень сильной и сплочённой 
команде работников горкома 
ВЛКСМ. Три года комсомоль-
ской работы мне дали заряд 
на всю жизнь! И сейчас, встре-
чая своих комсомольских 
друзей, мы знаем, о чём пого-
ворить, как будто расстались 
только вчера!  

Воспоминания о том пери-
оде жизни  – самые добрые. 
Это была наша молодость, 
уже довольно зрелая, но мо-
лодость! Комсомольцы НИИ-

Маша были задорные, эруди-
рованные, работать с ними 
всегда было интересно. Един-
ственное, что загружены были 
и без нас. Часто можно было 
слышать – «да дайте ребятам 
хоть минутку свободного вре-
мени!». Но всё равно их было 
легко поднять – хоть на строй-
ку, хоть на субботник, хоть на 
дискотеку. 

В институт постоянно при-
езжали выпускники вузов и 
техникумов со всех концов 
страны, это были молодые 
специалисты и уже состояв-
шиеся личности – со своими 
идеями, интересами. В задачу 
комсомола входило заметить 
способности и таланты рабо-
тающей молодёжи и не позво-
лить их, что называется, «зако-
пать». 

Мне комсомольская работа 
дала знания. Нам давали ор-
ганизаторские навыки, учили, 
как зажечь людей, как пра-
вильно общаться. Это сейчас 
есть институты по связям с 
общественностью, а тогда эту 

роль играл комсомол. Если от-
бросить политический и иде-
ологический подтекст (к нему 
каждый волен относиться по-
своему), то бывшая система 
непрерывного воспитания 
молодёжи – от октябрёнка до 
комсомольца – давала свои 
плоды! 

Всем, кто меня помнит, хочу 
сказать огромное спасибо за 
то, что вы есть в моей жизни, за 
то, что каждый прожитый нами 
день вы делали удивительней, 
ярче и интересней. Это боль-
шое счастье – иметь в своём 
окружении таких отзывчивых, 
добрых, понимающих и чутких 
людей. Не буду перечислять 
имен, боюсь кого-то невзначай 
забыть. 

Желаю Вам, друзья и това-
рищи моей комсомольской 
молодости, доброты, щедро-
сти, мудрости. Чтобы здоро-
вье не давало сбоев! Чтобы 
настроение всегда было на 
высоте! Пусть будут тепло и 
уют в ваших семьях! Успехов, 
удачи, везения! 
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Марина НОВОСАДОВА, 
третий секретарь городско-
го комитета комсомола с 
1979-го по 1986 годы: 

– Все мы родом из детства. 
Именно в детстве формиру-
ется характер, который и ста-
новится основой жизненного 
кредо, принципов, определя-
ющих твою судьбу. Мою судь-
бу определила активность в 
школьном комсомоле. Хоро-
шо помню, как меня избрали 
секретарём комитета комсо-
мола школы № 9. И свой пер-
вый день в горкоме комсомо-
ла помню. Это было 1 марта 
1979 года.

Я работала с тремя первы-
ми секретарями – Борисом 
Оборским, Игорем Оксом, 
Владимиром Трубановским. И 
как бы ни складывались наши 
взаимоотношения, каждый 
помог мне приобрести опре-
делённый опыт. И четырёх 
вторых секретарей – Олега 
Медведева, Владимира Олеш-
кевича, Николая Сабакаева, 
Сергея Сазыкина тоже вспо-
минаю с благодарностью.

Моя комсомольская долж-
ность – третий секретарь – за-
ведующий  отделом учащейся 
молодёжи – предполагала 
большой круг обязанностей. 
Это и координация работы 
пионерских и комсомольских 

организаций школ и училищ 
Верхней и Нижней Салды, дво-
ровых клубов, организация 
слётов комсомольских коми-
тетов образовательных учреж-
дений, это проведение олим-
пиад, школьных турслётов. 
Это взаимодействие с гороно, 
комиссией по делам несовер-
шеннолетних. Это курирова-
ние загородных и городских 
детских лагерей отдыха.

Мало кто сейчас знает о 
том, что во времена бывшего 
Советского Союза Свердлов-
ская область была побрати-
мом с Западно-Чешской обла-
стью Чехословакии. И очень 
многие города Свердловской 
области были побратимами 
чешских городов, исключение 
составляли лишь те, где были 
закрытые производства.

Уральские дети отдыха-
ли в загородных лагерях 
Чехословакии, а чешские дети 
– в свердловских. Общение 
шло на русском языке, кото-
рый был обязательным для 
изучения в чешских школах. 
В 1982 году по решению об-
ластного комитета комсомола 
я была включена в делегацию, 
которая в течение месяца про-
веряла условия размещения 
наших детей на всей террито-
рии Западно-Чешской области.

В Чехословакии в то время 
были загородные лагеря двух 

типов – профсоюзные (как  
наш «Тирус») и школьные (па-
латочные). Сначала мы жили 
в палаточном лагере под го-
родом Пльзень. В первую 
очередь меня удивил прин-
цип формирования отрядов 
– разновозрастные и по инте-
ресам. Тогда как у нас отряды 
формировали в зависимости 
от того, в каком классе учился 
ребёнок. В течение года чеш-
ский школьник мог побывать 
сразу в нескольких отрядах 
– барабанщиков, горнистов... 
и пройти там цикл обучения 
определённым навыкам.

В палаточном лагере про-
водились учения по ночному 
ориентированию. А ночи там 
тёмные, хоть глаз выколи. В 
11 часов вечера каждому вы-
дали карту, компас, в том чис-
ле и нам. Пройти нужно было 
около километра. А мы не 
умели ни компасом пользо-
ваться, ни ориентированием 
никогда не занимались. Но 
ударить в грязь лицом не в на-
ших правилах. Спасибо орга-
низаторам, что за каждым из 
наших ребят был закреплён 
кто-то из местных. Благодаря 
этому маршрут был пройден 
до конца без потерь и конфу-
зов, хотя страшно было очень. 
После нашего возвращения в 
Верхней Салде появилась сек-
ция спортивного ориентиро-

вания, за что большое спаси-
бо Валерию и Лиде Стеценко.

Тогда мы проехали сразу 
несколько лагерей – в Пльзе-
не, Хебе, Карловых Варах... 
В каждом из них было по-
своему интересно. Будучи в 
лагере, мы побывали на дис-
котеке. Для нас танцы – это 
всегда молодёжь. А в чешских 
танцевальных посиделках 
участвовали и дети, и старуш-
ки. Длились они до трёх часов 
ночи. Меня удивляло то, что 
все танцуют, даже древние 
дедушки, которые в обычной 

жизни без палочки из дома не 
выходят.

В нашей программе было по-
сещение кладбища советских 
воинов, на котором мы провели 
импровизированный митинг. 
Когда вся наша делегация чис-
ленностью 90 человек проходи-
ла по нему, стояла такая тиши-
на, от которой в ушах звенело. 
Все наши взгляды были устрем-
лены на надгробия – рядовой, 
неизвестный... Увиденное по-
трясло нас до глубины души. 
Было ощущение, что 
за тобой страна. 

Все мы родом из комсомола
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Тамара ТОЛМАЧЁВА, за-
меститель секретаря коми-
тета комсомола ВСМПО с 
1981-го по 1984 годы: 

– Когда просят сказать, ка-
кие ассоциации вызывает у 
меня слово «комсомол», то 
мне хочется разделить свой 
ответ на две части: в одной бу-
дут эмоции, в другой – рацио-
нальные понятия. Эмоции от 
воспоминаний молодых лет 
понятны: это очень светлые 
ощущения, это азарт, это чув-
ство сопричастности, с кото-
рым мы все жили и работали 
тогда. А в рациональной части 
будут очень полезные навыки, 
приобретённые в то время. 

Можно сколько угодно 
иронично и с сомнением от-
носиться к фразе «школа 
комсомола», но это реально 
была Школа. Мы учились эле-
ментарным вещам – ведению 
собрания, например, состав-
лению планов, выстраиванию 
диалогов с руководством. И 
получали бесценный опыт, как 
сказали бы сейчас, коммуни-
каций – общения с огромным 
кругом самых разных людей. 
Ставят тебе задачу провести 
общезаводской фестиваль, и 
ты понимаешь, что от того, как 
ты донесёшь идею до тысяч 
молодых заводчан, от того, су-
меешь ли сделать своими еди-

номышленниками комсоргов 
цехов, от того, как отнесутся 
к твоим просьбам начальники 
цехов, зависит результат. 

Можно сколько угодно из 
нынешних дней обвинять 
комсомол в формализме, но я 
не принимаю это обвинение. 
Всё, что стало большими со-
циальными проектами ком-
сомола, было реализовано 
людьми искренними и вкла-
дывающими свою душу в то, 
что они делают. 

Возьмём, для примера, 
большие проекты. Помните 
«Золотую шайбу»? Мы прово-
дили соревнования хоккей-
ных команд дворов, понимая, 
что победитель поедет на об-
ластной этап, а оттуда лучшие 
отправятся на Всесоюзные 
игры. Или конкурс «Юность 
комсомольская моя». У нас 
практически в каждом цехе 
был свой ВИА – вокально-ин-
струментальный ансамбль. 
Провели заводской конкурс, 
победитель стал участником 
областного тура, и так далее. 
По сути, эти проекты объеди-
няли молодёжь всей страны. 
И если бы это было формаль-
но, то вряд ли продержалось 
бы больше года. 

Как это кто-то мог отказать-
ся поехать в лагерь имени 
Зои Космодемьянской колоть 
дрова? Во-первых, все пони-

мали, что когда в лагерь при-
едут дети, их нужно кормить, 
и значит, топить печи. А во-
вторых (хотя, возможно, это 
во-первых), такие субботни-
ки – это было захватывающее 
соревнование – кто больше 
наколет! Это был футбол, это 
было шумное, весёлое и му-
зыкальное застолье после 
работы, это были новые зна-
комства, эмоции, приятная 
усталость и понимание того, 
что ты сделал важное дело.

Заготовка сена летом, 
лапника зимой, субботники 
(именно субботники – в суб-
боту!) на стройке Лайского 
свинокомплекса, цеха рель-
совых скреплений в Нижней 
Салде, на ремонтах в детских 
садах – чего только не было в 
наших комсомольских буднях. 

Все, с кем свели меня эти 
будни – люди, встречи с кото-
рыми вызывают у меня улыбку 
и радость. Всех, конечно, не 
перечислить... Саша Усольцев, 
замечательный комсорг цеха 
№ 32, Лёня Казённов – так 
отлично руководил комсо-
мольской организацией 16-го 
цеха. Увы, но Лёня очень рано 
ушёл.... Не могу не вспомнить 
Володю Позднякова. Молодой 
специалист, работал у нас в ко-
митете комсомола. Сейчас он 
живёт в Новосибирске, наде-
юсь, вспоминает нас добрым 

словом. Постоянно общаюсь 
по телефону, а иногда и очно, 
с Надей Кирьяковой (Шепо-
вой). Надежда стала большим 
человеком – работала в пра-
вительстве области. Не загор-
дилась, не зазналась, всегда 
была своей для салдинцев, от-
кликалась, когда требовалась 
помощь. Так сложилось, что 
все мы друг для друга оста-
ёмся «девчонками» и обраща-
емся друг к другу «Ребята!». 
Дорогие мои комсомольские 
девчонки – Люда Курчевская, 
Валюша Селиванова, Лена Ве-

селова, Ольга Савчук, Лина 
Сабакаева. Всё это боевые 
комсорги цехов и работники 
комитета комсомола завода. 

Просто увидеть, просто 
улыбнуться, иногда издале-
ка помахать рукой всем за-
мечательным людям из моей 
комсомольской юности – и на 
душе весь день будет тепло и 
радостно. Всех вас, дорогие 
мои, со столетием нашего 
комсомола! Комсомола, став-
шего для нас школой жизни, 
нашей судьбой и лучшим вре-
менем в судьбе. 

Лучшие годы нашей судьбы

Александр БАЛАКИН, се-
кретарь комитета комсомо-
ла СГПТУ № 27 имени Алек-
сея Евстигнеева с 1978-го по 
1987 годы:

 
– Молодой и энергичный 

комсомольский возраст – это 
возраст, в котором вершатся 
хорошие дела. И для меня та-
кие дела те, что связаны, пре-
жде всего, со стройотрядов-

ским движением. Стройотряд 
профтехучилища назывался 
«Энтузиасты». Мы принимали 
самое активное участие в бла-
гоустройстве Салды. Работали 
на участке Уральского фили-
ала Ухтомского вертолётного 
завода. Помню, как в обкоме 
комсомола познакомился 
с его директором – Павлом 
Толмачёвым. Я приехал в об-
ластной комитет за нарядом 

для стройотряда, а он как раз 
выступал заказчиком. И когда 
узнал, что я из Верхней Салды, 
сказал: «Я с «вертолётного» и 
ваш отряд забираю». Так мы 
стали работать на территории 
УФ УВЗ.

Благоустраивали также 
микрорайон «Живые и мёрт-
вые», площадку возле «Ма-
лахита», работали у старой 
9-этажки, во дворе нынешне-
го магазина «Ньюпорт», около 
51-го детского сада, на «Зелё-
ной» строили телятник. 

Комсомол  для меня – это 
и интересные встречи, и  
стремление к совершенству, 
и стройки, и субботники, и 
оказание помощи старым лю-
дям, и молодёжные форумы, 
пленумы, съезды, культурные 
и спортивные мероприятия. 
Постоянно чувствовал себя 
важным и нужным, всегда в 
гуще событий. Одним словом 
– на передовом рубеже. Я тог-
да не представлял себя вне 
общественной жизни, и сегод-
ня считаю, что жизнь должна 
бить ключом!

Помню, как в Румынию-
Болгарию ездили. Собрали 
группу из 40 комсомольцев, 

городских и заводских ребят. 
Руководителем был Влади-
мир Трубановский, я – его 
заместитель. Программа по-
ездки – насыщенная. Даже по-
состязались с зарубежными 
коллегами. Медали привезли 
с соревнований по футболу 
и вольной борьбе. Так что не 
только на солнышке грелись.

Сильные комсомольские 
организации были на ВСМОЗе, 
СМЗ, НИИ Машиностроения, 
УФ УВЗ, у военных строителей. 

Комсомол – это была ещё 
и серьёзная профилактиче-
ская работа. Я – секретарь 
комсомольской организации, 
в которой на учёте состояло 
700 человек. Прилагали уси-
лия, чтобы никто не остался 
незамеченным. Если кто-то на-
портачил, вызывали на разго-
вор, старались разобраться и 
помочь. Меня, как комсомоль-
ского лидера, «грузили» слож-
ными группами. Чтобы заин-
тересовать и замотивировать 
ребят, я водил их в поход, где 
общались, соревновались, на-
ходили взаимопонимание. А 
ещё я вёл секцию по вольной 
борьбе. И туда звал особо не-
поддающихся. 

Помню, ученицей была та-
кая симпатичная Нина Рак, 
крепенькая девчонка, но с од-
нокурсниками никак её мир 
не брал. Говорю, пойдём, по-
пробуешь ядро толкать – надо 
за училище выступить. Она 
немного потренировалась 
и заняла призовое место в 
спартакиаде! Нина стала авто-
ритетом среди сокурсников. 
Не прошло и двух месяцев, а 
у меня группа вся собранная, 
сплочённая, начальство спра-
шивает: «Ты что с ними сде-
лал?».

Что сделал? Всё очень про-
сто! Я был заинтересован в 
каждом ученике! Кто на заня-
тия не пришёл, я – за ним до-
мой. Ребятишки знали: если 
они решили проспать первые 
пары, то я буду через час у них 
дома. Найду, разбужу, на заня-
тия приведу! 

И они поняли, что лучше 
прийти к звонку на первую 
пару и лучше выучить домаш-
ние задания – всё равно про-
верю и заставлю выучить! Так 
под моим присмотром ребята 
получили дипломы и стали 
вполне успешными 
людьми. 

Как будто это было вчера!
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#Молодёжная среда 

Вспомнить изображе-
ние советских плакатов, 
названия патриотических 
песен, расшифровать аббре-
виатуры ОБХСС и РКСМ. Это 
и многое другое предстояло 
сделать участникам интел-
лектуальной игры «Назад в 
комсомол», организованной 
молодёжным лидером цеха 
№ 2 Екатериной Воробьёвой 
и помощником молодёжного 
лидера цеха № 10 Еленой Ва-
силиной. 

В преддверии празднования 
100-летнего юбилея ВЛКСМ де-
вушки решили не только по-
знакомиться поближе с той 
эпохой, но и предложить вете-
ранам ВСМПО поделиться вос-
поминаниями о комсомоль-
ской юности своей. 

– Для нас это всё ново. Я не 
была ни пионером, ни октя-
брёнком. При подготовке к игре 
пришлось много почитать о 
детских и молодёжных орга-

низациях времён СССР. И мы 
заметили, что очень много хо-
рошего оттуда есть и в нашей 
молодёжке! Но у них, у наших 
бабушек и дедушек, мам и пап 
всё было значительно строже. 
Например, они носили значки, 
участвовали обязательно в 
общественной жизни, строго 
ходили на собрания, проводи-
ли политинформации. Думаю, 
нам бы не помешал такой от-
ветственный подход! – рас-
сказала «Молодёжной среде» 
Екатерина Воробьёва.

Для шести команд, одна из 
которых состояла из бывших 
комсомольцев – ветеранов 
ВСМПО, были подготовлены 
испытания в восьми турах. В 
каждом туре – свои тематиче-
ские вопросы. Первый, разми-
ночный этап рассмешил «быва-
лых». Сказать, в каком возрасте 
принимали в комсомол, в каком 
году был принят главный доку-
мент ВЛКСМ, или как называется 

главная стройка 70-х годов, не 
составило труда. И они быстро 
ответили: с 14 лет, на XIV съез-
де 1962 года, а стройка – БАМ – 
Байкало-Амурская магистраль. 

– Мне очень понравилась 
игра. Вопросы были разные. И 
сложные, и лёгкие. С кинофиль-
мами было посложнее. Потому 
что молодые участники на-
шей команды старые фильмы, 
такие как «Добровольцы», уже 
не смотрят. Но у каждого по-
коления – свои книги и фильмы. 
И тут у нас настоящая встре-
ча поколений состоялась, – 
сказала Светлана Прянични-
кова, начальник участка цеха 
№ 2 ВСМПО. 

– Я понял, что мало чего 
знаю из того времени. Проще 
всего мне было ответить на 
анаграммы, где из нескольких 
букв нужно получить слово. 
Здесь меня спасла логика. А 
вообще, у нас в команде были 
козырные участники. Это 

бывшие комсомольцы – семья 
Наливайко. Они вопросы про 
комсомол как орешки щёлкали, 
– поделился Алексей Жилкин, 
молодёжный лидер цеха № 5.

Всем очень понравился этап, 
вопросы которого состояли из 
комсомольских лозунгов. Точ-
нее, из их первых слов, которые 
следовало продолжить. Напри-
мер: «Да здравствует комсо-
мольское ...» или всем извест-
ный лозунг «Не ... – научим, не 
захочешь – ...». При оглашении 
правильных ответов участники 
хором с ведущим скандирова-
ли: «Да здравствует комсомоль-
ское племя! Не умеешь – на-
учим, не захочешь – заставим!».

А вот с распознаванием со-
ветских песен были затруд-
нения. После прослушивания 
композиции участникам да-
валось несколько минут на 
определение кинофильма, в ко-
тором она звучала, или вспом-
нить её название. Прозвучали 

отрывки из песен «Комсомоль-
цы-добровольцы», «Орлята 
учатся летать», «Надежда – мой 
компас земной». Музыка хоть и 
популярная, но для нынешней 
молодёжи далёкая.

– Я много знаю об этом вре-
мени. В прошлом году с ребён-
ком готовились к детской игре 
по этой же теме. Многие мои 
коллеги состояли в комсомоле, 
поэтому они, так сказать, пер-
воисточники для меня, – рас-
сказала Ольга Орлова, началь-
ник лаборатории цеха № 10.

Вот так, весело и легко, 
команда Ольги Викторовны с 
шутливым названием «Мы по 
блату» заняла первое место в 
интеллектуальной игре «Назад 
в комсомол». Второй резуль-
тат у сборной команды цехов 
№ 2 и 10 «Рождённые в СССР». 
Бронза досталась сборной ве-
теранов «Size+». 

Юлия ВЕРШИНИНА

«Не умеешь – научим! 
Не захочешь – заставим!»  
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Сэлфи

ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Финал конкурса профессиональ-
ного мастерства среди машинистов 
крана прошёл 19 октября в цехе 
№ 54. В серьёзной борьбе сошлись 
16 цеховых победителей.

– В этом году участники почему-то 
нервничают больше, чем обычно, – за-
мечает  главный судья соревнований, 
начальник бюро по надзору за безопас-
ной эксплуатацией подъёмно-транс-
портного оборудования Игорь Краев. 

В казалось бы, привычных рабочих 
операциях – завести крюк в «ушко» 
шайбы без участия стропальщика, про-
вести груз через коридор по диагонали 
– участники срезались один за другим, 
зарабатывая штрафное время. За одно 
касание – плюс 10 секунд. А шайба пре-
дательски раскачивалась в самый от-
ветственный момент, задевая или со 
звоном сбивая контрольные планки. 

Каждый удачно выполненный эле-
мент встречали аплодисментами, по-
тому что взаимная поддержка – это 
отличительная черта конкурса профма-
стерства машинистов крана. 

– От нашего подразделения участву-
ют 8 девчонок. Я сама была на их месте 
в прошлом и позапрошлом году и пони-
маю, какое волнение и напряжение они 
испытывают, – признаётся исполняю-
щая обязанности мастера в цехе № 21 
ВСМПО Любовь Шанина. – Как бы хоро-
шо они ни работали в цехе, здесь волне-
ние даёт о себе знать, но всё равно они 
самые лучшие! Надеемся на победу!

Завидное спокойствие отличало, по-
жалуй, только двух финалистов-муж-
чин. Пётр Карпов из цеха № 32 хоть и 
ошибался, не выдал себя ни единым 
мускулом лица. А Сергей Половинка из 
листопрокатного, начинавший третье-
разрядником, а сегодня уже крановщик 

с пятым разрядом, прошёл дистанцию 
без помарок. 

– Максимальная потеря очков на 
данном конкурсе составила 110 секунд. 
Сложнее всего оказался «коридор», ко-
торый показался участникам узкова-
тым. Со стороны техники безопасно-
сти – забывали включать контраток, 
подавать звуковой сигнал, один из 
участников допустил работу всеми 
тремя контроллерами одновременно, 
– разбирала ошибки конкурсная комис-
сия после подсчёта баллов.

Всё-таки в категории высокоразряд-
ников Сергею Половинке не удалось 
отвоевать заветное первое место у кра-
новщицы цеха № 21 Ксении Раевской. 
Он стал вторым. Третье место – у Екате-
рины Мигачёвой (цех № 37).

Среди обладателей 3-4 разрядов не 
было равных Ольге Анфимовой из цеха 
№ 16. Имея 15 лет трудового стажа, в 
финале конкурса она была новичком, 
которому заслуженно повезло. 

– Было очень волнительно, – призна-
ётся Ольга. – Если на работе какие-то 
твои мелкие ошибки внизу не очень-то 
заметят, то здесь ты – под прицелом! 
Конечно, пришлось немного повторить 
теорию, инструкции, но раз у меня пер-
вое место, значит, всё получилось!

Но и это ещё не конец. В этом году 
молодёжка впервые организует ещё и 
суперфинал корпоративного конкур-
са «Лучший по профессии», в котором 
сойдутся представители профессий 
«Машинист электромостового крана», 
«Электросварщик ручной сварки» двух 
площадок – ВСМПО и АВИСМА. Сорев-
нования пройдут в Верхней Салде уже 
в ноябре.

Ксения СОЛОВЬЁВА

У нервов на крючке Что я знаю о комсомоле?
Наталья ТОРОПОВА, охранник цеха № 15 ВСМПО:

– Комсомолкой была моя мама. Была очень ответственной и даже из-за 
этой суперответственности попала в неприятности.

Ей поручили задание – купить подарки для юношей на 23 февраля. Дефи-
цит в стране, найти что-то оригинальное непросто. Она увидела в магазине 
красивые шкатулки с видами разных городов. «Ой, какая красивая и удобная 
вещь», – подумала моя мама и купила на весь курс! А потом оказалось, что 
это вовсе не шкатулочки для хранения мелочей, а портсигар! Шуму-то было! 
Из комсомола её не выгнали, а вот отчитали перед всеми довольно жёстко! 

Комсомолкой была и моя свекровь. Она рассказывала, как комсомольские 
взносы собирала в бывшем цехе № 7 ВСМПО. Её рост всего 150 сантиметров. 
Когда она шла на сборы, мужики закидывали её на стан, и она, передвигаясь 
вдоль конвейера, собирала со всех по 30 копеек.

Ирина БОРОВИКОВА, менеджер службы 
сбыта ВСМПО: 

– Мой папа был комсоргом в цехе № 32, а мама – заместителем комсорга в 
цехе № 31. Молодость они вспоминают с большой теплотой и ностальгией! Я 
помню, как ходила с ними на всевозможные слёты и спортивные соревнова-
ния. Они постоянно в чём-то участвовали. 

Маму наградили поездкой на Олимпиаду-80 за большой вклад в обще-
ственную жизнь цеха. Она видела соревнования по тяжёлой и лёгкой атле-
тике, а также конному спорту. Ей удалось пообщаться с молодёжью других 
стран и почувствовать атмосферу единства! Она видела, как большого олим-
пийского мишку запускали в небо, и всё это благодаря комсомолу! 

Помимо больших впечатлений от Олимпиады, мама привезла коробку 
чешского пива и газировку Сoca-cola.

Елена КОНОВАЛОВА, инженер по ремонту 
цеха № 40 ВСМПО:

– Мою маму в комсомол приняли в 7 классе. Столь значимое событие от-
метили семейным праздником. Белые банты, фартук и, конечно, красный 
значок комсомольца красовался на её форме.

Родная сестра мамы, будучи комсомолкой, активисткой и просто красави-
цей, в 19 лет уехала из родного города на стройку БАМа.

Нелёгкая жизнь была в непроходимых лесах. Холод, тяжёлый труд зака-
ляли характер. Именно на строительстве БАМа Лидия Ивановна встретила 
своего любимого человека, с которым прошли вместе по жизни.

В нашем семейном альбоме есть несколько фотографий из комсомоль-
ской юности моих родных. И первое, что бросается в глаза на этих снимках 
– счастливые молодые лица людей, которые, несмотря ни на что, всегда шли 
вперёд с искренней улыбкой и радостью в глазах. 

Юлия САМОЙЛОВА, менеджер по продажам
в салоне связи

– Мне мама  рассказывала, как волновалась перед вступлением в комсо-
мол. Выучила Устав и пришла в горком. Сначала её спрашивали про то, где и 
как она учится, чем занимается в свободное время, потом начали задавать 
вопросы про комсомол. Всё прошло хорошо, получила значок и комсомоль-
ский билет. Мама у нас ответственная, и значок всегда был при ней! Говорит, 
могли вынести выговор, если забудешь или потеряешь его. 

В школе у мамы был дружный класс, и они вместе с ребятами любили вы-
ступать с военно-патриотическими песнями. Пели их на русском и англий-
ском языках. Парни не расставались с гитарами. Брали их на картошку, и 
летним вечером собирались «на брёвнышках» у дома, чтоб попеть, поиграть, 
посмеяться. 

Ещё мама всегда участвовала в спортивных мероприятиях. Было стыдно 
пропустить лыжные гонки или волейбол. Она частенько и сейчас произно-
сит: «Партия сказала «Надо». Комсомол ответил «Есть!». И принимается за 
дела. Мама говорит, что комсомол для неё – это хорошее время. Все были 
молодыми, полными планов и веры в прекрасное будущее. Такие у неё и вос-
поминания о комсомоле – светлые и очень позитивные . 
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Владимир Касьянов награждает лучших комсомольцев. 
1976 год

Геннадий Серов и Нинель Грицук на комсомольской конференции. 
Конец 60-х

О ЧЁМ ПИСАЛ «НОВАТОР»

26 октября 1961 года

ВДОХНОВЛЕНЫ ГРАНДИОЗНЫМИ ЗАДАЧАМИ
Работает XXII съезд нашей пар-

тии – съезд строителей коммуниз-
ма.

А на съезде решается грандиозная 
программа строительства коммуниз-
ма в нашей стране.

Коллектив цеха 2, как и весь со-
ветский народ, вдохновлён в эти дни 
грандиозными задачами на новые 
трудовые успехи. Каждый коллектив, 
каждый рабочий стремится внести 
свой вклад в дело приближения ком-
мунистического завтра.

Все трудящиеся цеха единодушно 
поддерживают Программу Коммуни-

стической партии, направленную на 
дальнейшее улучшение жизненного 
уровня народа.

Мы поддерживаем мероприятия 
партии и Правительства по борьбе 
с культом личности и установлению 
ленинских норм внутрипартийной 
демократии.

Работники нашего цеха в ответ на 
заботу партии о рядовом труженике 
с ещё большей энергией включают-
ся в социалистическое соревнова-
ние за досрочное выполнение плана 
1961 года.

П. СУЕТИН

В ОТВЕТ НА ЗАБОТУ ПАРТИИ
Идёт XXII съезд Коммунистиче-

ской партии. Он утверждён Про-
граммой партии...

Для осуществления Программы 
нам нужен только мир. Наша пар-
тия заботится и об этом. Она ставит 
задачу укрепить обороноспособ-
ность нашей страны так, чтобы ничто 
не угрожало жизни советских людей. 

На все заботы партии о нас, про-
стых советских людях, мы должны 
трудиться как можно лучше, воспи-
тывать в себе качества человека, ко-
торые записаны в моральном кодексе 
строителя коммунизма.

З. ИВАНОВА

29 октября 1982 года

СЛАВНАЯ ЛЕТОПИСЬ
Прожит ещё один год, перевёр-

нута ещё одна страница – 64-я – в 
славной истории Ленинского ком-
сомола.

Большое дело сделал комсомол по 
организации досуга молодёжи. Сила-
ми комсомольцев реконструирована 
танцевальная площадка в парке име-
ни Юрия Гагарина. Многолетние раз-
говоры превратились в дело благода-
ря комсомольскому отряду, которым 
руководил секретарь комсомольской 
организации цеха № 24 Николай Щу-
пов и начальник ПТО А.А. Клементьев.

В социалистическом соревновании 

за самый богатый лицевой счёт уча-
ствуют 350 комсомольцев. Лидерами 
являются КМБ плавильщиков из цеха 
№ 32 (бригадир П. Душин), на их счету 
20 964 рубля; КМБ кузнецов из цеха 
№ 4 (бригадир А. Корольков), их вклад 
в экономию – 5 000 рублей. Среди от-
дельных участников соревнования 
впереди Анатолий Махонин из цеха 
№ 31, на лицевом счету которого бо-
лее 13 000 рублей.

С. АРЧИБАСОВ,
секретарь комитета комсомола

 объединения

29 октября 1986 года

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЁТЫ И ВЫБОРЫ.
ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

14 октября у комсомольцев цеха 
№ 26 состоялся откровенный раз-
говор о том, как проработали бюро 
и актив за прошедший год...

Собрание началось в назначенное 
время. Из 14 человек присутствовало 
8 комсомольцев: 4 человека находят-
ся в отпуске по уходу за детьми, две 
комсомолки отсутствуют...

– Нужно смотреть правде в глаза, – 
с огорчением отмечает комсорг цеха 
Елена Веселова. – Из нашей органи-
зации исключена Т. Ермолаева, и это 

только наше упущение Если бы мы с 
вами уделяли должное внимание та-
ким работницам, то не пришлось бы 
сейчас говорить о том, что за прогу-
лы увольняют молодёжь. 

И ещё одно неприятное сообще-
ние – уволилась, но не снялась с 
комсомольского учёта член ВЛКСМ 
Н. Антонченко. Она выбыла в неиз-
вестном направлении, хоть всесоюз-
ный розыск объявляй! 

Г. ПОПЧЕНКО

«НЕ УГАСНЕТ НАШ ПЫЛ БОЕВОЙ...»
Из воспоминаний Нины Гаври-

ловой, заведующей отделом ГК 
ВЛКСМ 1962-1968 годов: 

«Всесоюзному Ленинскому Ком-
мунистическому Союзу Молодёжи 
(ВЛКСМ) – 85 лет! Возраст у комсомо-
ла вполне зрелый. Но дух всегда мо-
лодой. 

Комитет развернул большую орга-
низационно-массовую и культурную 
работу через клубы и избы-читальни.

Стали традиционными вело- и мо-
топробеги, проводимые молодёжью 
металлообрабатывающего завода.

Незабываемы агитпоходы на лы-

жах к сельской молодёжи, работа с 
пионерами города, озеленение доро-
ги Верхняя – Нижняя Салда.

На каждом сборе, мероприятии 
звучали весёлые, задорные комсо-
мольские песни: «Главное, ребята, 
сердцем не стареть», «Забота» и мно-
гие другие.

Все, кому посчастливилось порабо-
тать в комсомоле, до сих пор отлича-
ются от окружающих своей улыбкой, 
добротой к людям. Это самые ответ-
ственные, надёжные товарищи, бес-
покойные сердца. С комсомольским 
юбилеем, дорогие друзья!»

24 октября 2003 года
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СЛОВО СДЕРЖАЛИ
В конце сентября комсомоль-

ские активисты подвели итоги 
общецехового социалистическо-
го соревнования, посвящённого 
50-летию комсомола.

В обязательствах комсомольцев 
цеха № 21 говорится:

Не иметь ни одного комсомольца, 
не выполняющего норму выработки.

Снизить нарушение трудовой и 
производственной дисциплины на 
30-40 процентов.

Собрать и отгрузить 25 тонн метал-
лолома.

Подготовить 10-15 спортсменов-
разрядников. Дать 30 концертов си-
лами художественной самодеятель-
ности в городе и районе.

Построить базу отдыха на берегу 
реки Салды.

Провести конкурс на лучшего мо-
лодого рабочего.

Результаты проверки подтверди-
ли: хорошо потрудилась комсомолия 
цеха. Все комсомольцы, а их в цехе 
около 400, выполняют норму выра-
ботки. 

Нарушений трудовой дисциплины 
нет совсем, металлолома собрано 
40 тонн, подготовлено 15 спортсме-
нов-разрядников, концертов дано бо-
лее тридцати пяти.

Обязательства, принятые к юбилею 
комсомола, с честью выполнены!

В. БОГАТОВ

4 октября 1968 года

13 октября 1978 года

УЧАСТВУЙТЕ В УБОРКЕ УРОЖАЯ
Партийный комитет завода, 

дирекция, заводской комитет 
профсоюза и комитет комсомола 
объявили на 14 и 15 октября сего 
года массовый субботник и вос-
кресник по уборке зерновых в 
совхозах города.

Сбор у заводоуправления (с цеха 
№ 1 по цех № 20) и у Дома книги (с 

цеха № 21 по цех № 40) в 9 часов утра. 
При себе желательно иметь косы, 
вилы или грабли.

Имеющие свой транспорт пригла-
шаются приехать к месту сбора на 
нём.

Партком. Дирекция.
Завком профсоюза,

ЗК ВЛКСМ

27 октября 1978 года

КОНКУРС ЧТЕЦОВ
18 октября в читальном зале 

Дома книги проходил заводской 
конкурс чтецов. Это одно из меро-
приятий, намеченных заводским 
комитетом ВЛКСМ к 60-летию Ле-
нинского комсомола.

В конкурсе приняло участие 13 чте-
цов. В течение двух часов звучали 
стихи о Родине, на военную тему, о 

комсомоле, лирические стихи. Очень 
понравилось собравшимся стихотво-
рение А. Кочеткова «Баллада о проку-
ренном вагоне», которое мастерски, 
с большим чувством прочитала Люда 
Глушко.

В конце вечера жюри определило 
победителей, которые получили пу-
тёвки на городской конкурс чтецов.

ЛИЦЕИСТАМ – О КОМСОМОЛЬЦАХ
Торжественная линейка, посвя-

щённая 90-летию комсомола, про-
шла в лицее имени А.А. Евстигне-
ева. Большинство преподавателей 
ВСПЛ в своё время были активиста-
ми коммунистического молодёж-
ного движения Советского Союза.

На торжественной части для со-
временной молодёжи был проведён 
небольшой исторический экскурс: 
когда и зачем была создана эта ор-
ганизация, какие задачи решались в 

масштабе страны. О том, что делалось 
комсомольцами в нашем городе, рас-
сказали директор лицея Александр 
Шаталов и бывший секретарь комсо-
мольской организации Сергей Сазы-
кин. Конечно, масштаба линейки не 
хватило осветить всю богатую исто-
рию Всесоюзного Ленинского Ком-
мунистического Союза Молодёжи, но 
преподаватели продолжат на уроках 
рассказывать о своём участии в этом 
движении.

24 октября 2008 года

Делегация Верхней Салды на областной комсомольской конференции. 
1985 год

Комсомольцы цеха № 35 на первомайской демонстрации. 
60-е годы

Михаил Семёнов выступает перед заводскими комсомольцами. 
1975 год

Первый секретарь горкома комсомола Борис Оборский делает доклад 
на отчётно-выборной конференции. 1979 год
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Вечно молодой отделВСЕ МЫ РОДОМ 
ИЗ КОМСОМОЛА

А ты частичку 
этой страны при-

нёс сюда, к ним, к советским 
воинам-освободителям. Слё-
зы перехватывали горло. 
Сегодня я всё чаще задумы-
ваюсь над тем, а жив ли тот 
памятник, те надгробия, у ко-
торых мы тогда стояли в зве-
нящей тишине? А как те ре-
бята из Коммунистического 
Союза молодёжи Чехослова-
кии, которые с нами работа-
ли, кем они стали, как они вы-
жили после распада Союза?..

Ещё одно моё яркое вос-
поминание – это Всемирный 
фестиваль молодёжи и студен-
тов в 1985 году в Москве. Тог-
да от Свердловской области 
в туристической программе 
фестиваля ещё участвовали 
Андрей Прилуцких, Сергей 
Калугин, Вячеслав Кизилов, 
Лариса Карасёва. Вся Москва 
принадлежала молодёжи! На 
фестивале было ощущение, 
что весь мир лежит у твоих ног. 
Фестиваль молодёжи можно 
сравнить с чемпионатом мира 
по футболу, который проходил 
в нашей стране нынешним 
летом. Общение опьяняло. 
Не зря горничные в нашей го-
стинице удивлялись, как это 
молодёжь без вина пьяная?!.. 
Тогда как раз ввели запрет на 
продажу алкоголя. Мы спали 
по два часа, гуляли по улицам 
и днём, и ночью. Пели под ги-
тару. Гитаристом у нас был Вик-
тор Басаргин, в то время пер-
вый секретарь Асбестовского 
горкома ВЛКСМ, а в недавнем 
прошлом министр региональ-
ного развития России, губер-
натор Пермского края...

С момента, как я ушла на хо-
зяйственную работу, как тог-
да говорили, минуло 32 года, 
но я хорошо помню каждый 
день своей комсомольской 
юности и каждого, с кем свёл 
меня комсомол. Сегодня быв-
шие комсомольские лидеры 
успешно возглавляют самые 
разные организации нашего 
города. Кто-то из моих коллег 
уже вышел на заслуженный 
отдых, кого-то уже нет в жи-
вых. Но мы никого не забы-
ваем. Ведь комсомол для нас 
не пустой звук, не умершая 
политическая организация, 
а наша молодость и история 
нашего города.

В комсомольские годы мы 
не задумывались над тем, как 
бы отказаться от  выполнения 
задания, у нас не было в лек-
сиконе понятий «это не мой 
функционал», «это не входит 
в мою должностную инструк-
цию». Мы ломали головы над 
тем, как лучше и быстрее во-
плотить решение задачи в 
жизнь. И, что очень важно, 
комсомол учил действовать в 
команде. Это всем нам в жиз-
ни очень пригодилось.

Я начала с фразы «Все мы 
родом из детства», но наше по-
коление может говорить, что 
все мы родом из комсомола. 
Не знаю, как другие, но я очень 
рада этому обстоятельству.
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Один из самых шумных, 
но при этом малочисленных 
на ВСМПО – это отдел № 31. 
Официально он называется от-
делом коммуникаций. Но все 
знают, что отдел № 31 – это от-
дел молодёжной политики. В 
нём трудится четыре человека, 
а шуму от них – на весь город. 
Этот отдел – штаб-квартира 
всего молодёжного движе-
ния ВСМПО, явочная квартира 
молодёжных лидеров цехов, 
здесь центр управления ме-
роприятиями от маленького 
и кулуарного до масштабного 
общегородского. 

В 2001 году, спустя 10 лет 
после закрытия ВЛКСМ, по-
явились первые заводские ак-
тивисты, желающие не только 
ударно поработать, но и орга-
низовать общественный досуг. 
С каждым годом молодёжь на-
бирала обороты, а уже в начале 
2006-го в Корпорации утвер-
дили структурное подразделе-
ние под названием «Отдел по 
вопросам молодёжного про-
изводственного движения». 
Его руководитель считался не 
просто начальником отдела, 
но помощником генерального 
директора.

За это время сменилось не-
мало рулевых, а вот последние 
два года штурвал обществен-
ной молодёжной организации 
и отдела № 31 уверенно дер-
жит Ольга Котельникова. Сто-
ит отметить, что в этот пери-
од произошло много нового 
и интересного. Как пример, 
расширился круг профессий, 
работники которых могут при-
нимать участие в конкурсах 

профмастерства. Ими стали ин-
женеры-конструкторы, инже-
неры-проектировщики, инже-
неры-электрики, попробовали 
свои силы представители про-
фессий крановщик с пульта, 
маляр и водитель.

– Мы стремимся охватить 
как можно больше молодёжи. 
И эти наши старания небез-
успешны. У нас возросло коли-
чество участников в конкур-
сах профмастерства. Для нас 
это очень важно. Всё больше 
заводчан заявляются на твор-
ческие состязания, на участие 
в туристических слётах. Уже 
ни один имеющийся на ВСМПО 
зал не вмещает желающих 
посоперничать на интеллек-
туальных играх. Здорово, что 
сейчас к нам присоединяются и 
учащиеся техникумов. Мы воз-
обновили КВН-движение. В ны-
нешнем году игры КВН пройдут 
с 23-го по 25 ноября. Будут бо-
роться две площадки: ВСМПО 
и АВИСМА. Второй раз мы про-
водим конкурс «Мисс ВСМПО». 
В планах на будущий год про-
вести конкурс среди юношей 
«Мистер ТИТАН», – делится 
Ольга Владимировна. 

Надо сказать, что отдел № 31 
старается в свои планы вне-
сти важнейшие темы и задачи 
Корпорации. Так, в нынешнем 
году при поддержке Игоря 
Рыбакова, начальника отдела 
охраны труда, Андрея Голови-
на, начальника цеха № 39, был 
проведён тематический квест 
по вопросам охраны труда с 
интеллектуальным и практи-
ческим турами под названием 
«Осознанная безопасность».

А вообще молодёжка на ны-
нешний год запланировала 
более 50 мероприятий, плюс 
внутрицеховые конкурсы, 
праздники, соревнования. Для 
понимания, только в 2018 году 
специалисты отдела № 31 при-
няли около 600 работ на дет-
ский конкурс «Давай раскрасим 
вместе мир!», 1 500 шаров было 
роздано 9 Мая, а в проведении 
дневных мероприятий в честь 
85-летия ВСМПО было задей-
ствовано 35 молодёжных лиде-
ров, работавших на детских и 
спортивных площадках парка. 
Из 47 претендентов на роль 
«Лучший молодой работник» 
подали заявки 36 инженеров и 
11 рабочих. 570 первоклашек 
на сентябрьской линейке по-
лучили интерактивную книгу 
«Дневник детства». И это всё 
лишь небольшая часть огром-
ной работы, которую ежеднев-
но осуществляет вечно моло-
дой отдел ВСМПО.

– Но самый главный наш 
нынешний проект – это «Шаг 
вперёд» – большое и масштаб-
ное соревнование лидеров мо-
лодёжных организаций цехов. 
«Шаг вперёд» – это возмож-
ность проявить или даже вос-
питать в себе не формальные, 
а реальные лидерские каче-
ства. Итоги первого конкурс-
ного года мы подведём на боль-
шой конференции, на которой 
участники «Шага» будут вы-
ступать с самопрезентацией.

Из 5 500 молодых сотрудни-
ков ВСМПО более половины с 
нами. Наша цель – проводить 
как можно больше меропри-
ятий, в которых смогли бы 

участвовать семьи молодых 
заводчан. Популярными со-
ревнованиями стали «Зимние 
забавы» и «Большие гонки», где 
мы вручили более 1 000 при-
зов. Очень объединяет людей 
и творчество. Например, на 
конкурс «Кот в мешке» мы 
получили 16 заявок, а на се-
мейный батл «ВСМПО-Союз» 
собрали 13 команд. Вообще, се-
мья – наше приоритетное на-
правление, – отзывается Ольга 
Владимировна.

Кстати, о семье. В отделе 
№ 31 царит дружественная, 
почти семейная обстановка. 
Около года назад прекрасный 
женский коллектив разбавил 
Сергей Вершинин. Он без про-
блем влился в организацию, 
заработал доверие цеховых 
лидеров и начал освоение но-
вых для себя проектов. Скры-
вающийся от социальных сетей 
Сергей был вынужден завести 
собственную страничку «ВКон-
такте» для работы с группой 
«Молодёжная организация 
ВСМПО». Выкладывая фото и 
видеоотчёты о прошедших 
мероприятиях, логические за-
дачки, да и просто поднимаю-
щие настроение посты, Сергей 
увеличил количество подпис-
чиков почти в два раза. Поми-
мо этого, новости молодёжки 
постоянно публикуются в еже-
месячной рубрике «Молодёж-
ная среда» в газете «Новатор», 
появляются на корпоративном 
телевидении и радио.

– Сергей – это находка для 
нашего отдела! Он нестандар-
тно мыслит. У него прекрас-
ное чувство юмора, благодаря 

Начальника отдела № 31 Ольгу Котельникову очень редко можно застать в её кабинете. Ольга Владимировна, как и все сотрудники 
отдела коммуникаций, в течение рабочего дня и после него успевает объять необъятное: побывать в подшефном детском доме, покра-
сить забор, провести трудовой турнир и отрепетировать выступление, подготовленное на столетие ВЛКСМ

Молодёжные лидеры цехов ВСМПО за любой кипиш, 
кроме голодовки

Антонина Мельникова и Екатерина Елькина 
работают в дружном тандеме
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которому он разряжает порой 
напряжённую от сложности 
задач обстановку. Молодёжные 
лидеры придумали Сергею псев-
доним и обращаются к нему по 
нику «СерВер». Он не обижается, 
даже, наоборот, приветству-
ет. Сергей – любитель интел-
лектуальных игр и квестов. Он 
мотивирует личным приме-
ром, и ребята за ним идут.

Однажды, на соревнованиях 
руководящего состава, у нас 
не пришёл один участник. Был 
холодный зимний день, а Сергей 
пришёл поболеть за «своих». 
Когда я подошла к нему с прось-
бой пробежать на лыжах, он, не 
раздумывая, встал на лыжню, 
оставив мне под опеку свою 
5-летнюю дочь, и засверкал 
пятками!

У каждого специалиста в от-
деле № 31 своё направление. 
Антонина Мельникова на сво-
их хрупких плечах держит ор-
ганизацию самых серьёзных 
проектов Корпорации, таких 
как «Научно-техническая кон-
ференция» или детский кон-
курс «Давай раскрасим вместе 
мир!». Помимо этого, Тоня ор-
ганизует спортивные меропри-
ятия: турслёты, сплавы и спар-
такиады.

– Тоня у нас очень требова-
тельный сотрудник. Она ве-
дёт отчёты по премированию 
молодёжных лидеров и счита-
ет баллы. Если кто-то не от-
читался, она обязательно до-
ведёт дело до конца и отчёт 
будет! Работает с каждым 
индивидуально. Тоня – предсе-
датель наших молодёжных со-
браний. Она самостоятельно 

прорабатывает повестку дня 
и ведёт документооборот. 
Она у нас самая красивая и са-
мая строгая!

Важную задачу – формиро-
вание бюджета всего отдела 
и каждого мероприятия в от-
дельности осуществляет Ека-
терина Елькина. Она отвечает 
за договоры, она контролирует 
оплату счетов, она следит за 
расходованием каждой копе-
ечки, попавшей в смету расхо-
дов молодёжки. 

– Катя чувствует себя 
уверенно на профориента-
ционных проектах, курирует 
работу с детским домом, ор-
ганизует различные поездки 
и экскурсии. Казалось бы, та-
кие несовместимые понятия: 
экономика и дети. Но Кате 
прекрасно удаётся их совме-
стить, – рассказывает Ольга 
Владимировна.

Постоянные помощники на 
Катиных мероприятиях – её 
дочь Александра и сын Артём.

– На экскурсионные поездки я 
частенько брала с собой семи-
летнего сына. За это время у 
него сложилось впечатление о 
моей работе. Идём мы как-то 
по улице, нам навстречу Тоня. 
Мы поздоровались, а потом 
Артём и говорит: «Мама, вот 
Ольга Владимировна у вас са-
мая главная, ты – главная по 
автобусам, а эта тётя в чём 
главная?» – вспоминает Катя 
весёлую беседу.

В последнее время участни-
ки различных конкурсов стали 
получать в подарок не только 
материальные ценности, но и 
сертификаты на экскурсии в 

Екатеринбург, Нижний Тагил или 
Пышму. Награждают победите-
лей и абонементами в корпора-
тивный бассейн или на каток.

– В этом году молодёжной 
организации ВСМПО испол-
няется 17 лет. Это такой 
переходный возраст, думаю, 
к 18-ти мы станем более зре-
лыми и более серьёзными – по-
взрослеем, вступив в период 
совершеннолетия. Хочется 
внедрить в нашу работу до-
брый и эффективный опыт 
наших предшественников – 
комсомольцев. Мы рады, что 
ветераны ВСМПО, активисты 
и даже комсомольские работ-
ники откликаются на наши 
призывы поучаствовать в ме-
роприятиях молодёжки, – по-
делилась Ольга Котельникова.

А впереди новые высоты. На 
днях вся «молодёжка» окунётся 
в атмосферу научно-техниче-
ской конференции, на которую 
было заявлено рекордное чис-
ло докладов – 78. А потом – под-
ведение первых итогов проекта 
«Шаг вперёд», а затем – работа 
с участницами конкурса «Мисс 
ВСМПО», сразу после конкурса 
стартуют и новогодние празд-
ничные мероприятия. И Дед 
Мороз молодёжки отправится 
в детский дом и в реабилитаци-
онный центр «Алые паруса». И 
тут же начнётся «кипиш» боль-
шого конкурса «Давай раскра-
сим вместе мир!». Параллельно 
надо будет заняться подготов-
кой участников областных тру-
довых турниров. А ещё работ-
никам отдела надо обязательно 
побывать в каждом цехе, чтобы 
пообщаться с молодёжными 

активистами и, «напитавшись» 
идей и предложений, сформи-
ровать план на будущий год. И 
так далее. 

– У нас вообще не бывает 
спокойных дней. И это хорошо! 
Даже тогда, когда надо разо-
рваться на несколько частей и 
быть одномоментно в разных 
концах предприятия, у нас не 
возникает желания найти дру-
гую работу, – уверенно сказа-
ла Ольга Владимировна. – Сей-
час, например, мы готовимся 
поздравить салдинских комсо-
мольцев со 100-летием ВЛКСМ, 
но в течение рабочего дня ре-
петировать некогда – зато все 
вечера и субботы мы в процес-
се. К слову, недавно задумалась, 
а есть у нас что-то общее с 
комсомолом? Я думаю, что 
есть! Перечень дел очень схож: 
трудовые турниры, научно-
практические конференции, 
субботники, шефство над 
детским домом... Много и от-
личий. У нас нет обязательной 
структуры, нет взносов, нет 
обязательных собраний. Но хо-
чется из того времени в наше, 
из комсомола в обществен-
ную молодёжную организацию 
ВСМПО перенести чувство со-
причастности всех молодых 
сотрудников с большими де-
лами Корпорации, их высокую 
степень ответственности 
за то, что происходит вокруг. 
Именно для формирования 
таких принципов и был создан 
наш отдел. И именно в этом 
мы усматриваем свою миссию 
и свою задачу. 

Юлия ВЕРШИНИНА

КАК БУДТО ЭТО 
БЫЛО ВЧЕРА!

А ещё из ком-
сомольской юно-
сти вспоминаю 

армию. Срочную службу я 
проходил в Чебаркуле, в су-
хопутных войсках. Мне слож-
но понять тех, кто вспомина-
ет свою армейскую службу 
как ненавистную каторгу.  
Моя срочная – это для меня 
прекрасные годы. Именно с 
армией связан один случай, 
который умирать буду – не 
забуду. 

Наша часть отвечала за  
подготовку  командиров для 
службы в содружественных 
армиях. Я сначала был стар-
шина роты, а затем замести-
тель командира взвода. И 
несколько раз получал бла-
годарности от высокого ру-
ководства, а мои непосред-
ственные командиры после 
одного из учений, на кото-
рых я отличился, получили 
продвижение по службе. И 
офицеры посчитали своим 
долгом меня отблагодарить: 
«Проси что хочешь!» Я им – 
«Скажу перед дембелем».

И вот, когда я пришёл про-
ститься по всей форме, полу-
чив предписание после при-
каза о демобилизации ехать 
домой, они вспомнили и 
меня спрашивают: «Надумал, 
как мы тебя отблагодарить 
можем?». А я возьми да ляп-
ни: «Ничего мне не надо, но 
только вы ко мне на свадьбу 
приезжайте!».

Прошло два года. 1980-й. 
Назначен день свадьбы. Я с  
с трудом дозвонился одному 
из своих командиров: «У нас 
учения, вряд ли получится...». 
А потом произошло вот что. 
Из Свердловска ехал в Салду  
первый секретарь горкома 
комсомола Борис Оборский 
(он мне про это и рассказы-
вал). И рядом с ним в автобус 
сели и двое бравых военных. 
Разговорились. 

– Что в нашу глушь едете? 
– На свадьбу едем. У нас  

старшина служил, и мы ему 
пообещали «Горько!» крик-
нуть.  

Они когда в ЗАГС зашли, 
я так обрадовался, аж слеза 
прошибла! 

Почему я вспомнил этот 
приезд именно сейчас, го-
воря о комсомоле? Хотел 
продемонстрировать, какие 
были тогда отношения между 
людьми. И в армии, и в штат-
ской жизни.   

Может, это мне повезло 
таких классных командиров 
встретить, с такими отлич-
ными ребятами в комсомо-
ле работать. Но с такой я 
благодарностью обо всех 
вспоминаю. И о коллегах, 
и о сослуживцах, и о делах 
наших. Много лет прошло с 
тех пор, а для меня как будто 
это было вчера. Всё помню 
и горжусь, что был комсо-
мольцем! 

Встреча с генеральным директором Михаилом Воеводиным – 
всегда большое событие для молодёжной организации Корпорации

С любовью
от молодёжки ВСМПО

Когда за спиной такие боевые девчонки –
любое дело по плечу

Молодёжи ВСМПО
есть дело до всего
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МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Семейный творческий союз
«Да, ты – мать и ты умеешь 

танцевать» – весёлая и сати-
рическая песенка в исполне-
нии Петровых – мамы Кати, 
папы Олега и их детей Семё-
на и Арины принесла семье 
первое место в конкурсе 
«ВСМПО-Союз». 

Конкурс семейного творче-
ства инициировала и прове-
ла молодёжная организация 

ВСМПО, на чей призыв актив-
но откликнулись представите-
ли цехов предприятия. Жюри 
пришлось выбирать лучших из 
29 конкурсантов, представив-
ших вокальные и хореографи-
ческие номера, а также поста-
новки в разговорном жанре. 

Были среди конкурсантов и 
исполнители театральных ми-
ниатюр и мастера оригиналь-

ного жанра. 16 участников 
представили работы в номи-
нации «Прикладное мастер-
ство». 

– С удовольствием при-
няла участие в работе жюри 
конкурса и ещё раз убедилась 
в том, что в Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА трудятся та-
лантливые и творческие люди, 
– поделилась впечатлениями 

Надежда Биленко, продюсер 
пресс-службы ВСМПО.

Победителями первого кон-
курса «ВСМПО-Союз» стали: в 
номинации «Прикладное твор-
чество» – Наталья Гончаренко, 
машинист крана цеха № 21, и 
её сын Николай; в номинации 
«Художественное слово» луч-
шей объявлена Елена Звере-
ва, специалист по обслужива-

нию АСУП, и её сын Демид; в 
«Хореографии» первое место 
заняла Яна Варфоломеева, тех-
ник финансового отдела, с доч-
кой Дашей. Гран-при конкурса 
и золото в номинации «Вокал» 
вручены Вере Хреновой, де-
фектоскописту цеха № 23, и её 
сыну Ярославу. 

 
Юлия ВЕРШИНИНА




